
Niegan morenistas que el presidente violara la ley electoral.

‘Se trató de un ejercicio autónomo de transparencia’, sostienen.
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Las gobernadoras, gobernadores y el

Jefe de Gobierno de la Ciudad de

México emanados de Morena y parti-

dos rechazaron que el presidente

Andrés Manuel López Obrador haya

violado la ley electoral en su mensaje

del pasado 1 de julio de 2023.

Ello luego de que la Sala Regional

Especializada del TEPJF determinó que

el Mandatario violó diversas disposicio-

nes de la ley electoral en su mensaje a la

nación con motivo del quinto aniversa-

rio de su triunfo electoral.

“Son existentes la promoción perso-

nalizada y el uso indebido de recursos

públicos, así como la vulneración a los

principios de imparcialidad, neutralidad

y equidad en la contienda, atribuidos al

Presidente la República, conforme a las

consideraciones desarrolladas en la

determinación”, avaló por mayoría de

votos el pleno de la Sala Superior.

Señaló que el Presidente vulneró los

principios de neutralidad, equidad e

imparcialidad de la contienda, debido a

que realizó una serie de descalificaciones

en torno a fuerzas políticas opuestas a las

que le llevaron a su triunfo electoral.

Por medio de un desplegado los

mandatarios de Morena y partidos alia-

dos expresaron su desacuerdo con lo

resuelto por la Sala Regional

Especializada del TEPJF.

“Se trató de un ejercicio autónomo de

transparencia y de rendición de cuentas”.

“El Presidente jamás incurrió en

promoción personalizada en la medida

en que, ese mensaje a la ciudadanía,

nunca solicitó el apoyo, ni exaltó cuali-

dades, atributos o logros de servidores

públicos, ni se apropió de los progra-

mas o logros del gobierno, limitándote

sólo a informar a la ciudadanía sobre

los avances en materia política, econó-

mica y social del país en los últimos

cinco años”, dijeron.

En un desplegado señalan que el men-

saje no buscó un beneficio para sí

mismo ni para su movimien-

to, sino que respondió a

su obligación de

mantener debi-

damente infor-

mado al pue-

blo.

Respaldan gobernadores
4T a AMLO ante Tribunal

CONÉCTATE
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Por la inflación acumulada en 15 años

y medio, el peso mexicano perdió todo

su valor como unidad.

El Inegi reporta que el país acumula

una inflación de 100.3% de mayo de

2008 al cierre del año pasado. Es decir,

la moneda nacional cedió todo de su

poder adquisitivo en este periodo, lo que

significa que hoy se necesitan dos pesos

para comprar los mismos productos y

servicios que en mayo de 2008.

Para ponerlo en perspectiva, hace 15

años y medio, la canasta alimentaria en

las zonas urbanas costaba 672 pesos

mensuales por persona, pero ahora vale

mil 744 pesos, de acuerdo con el

Consejo Nacional de Evaluación de la

Política de Desarrollo Social (Coneval).

La inflación es la principal respon-

sable de que el valor del dinero dismi-

nuya, porque se encarga de subir el pre-

cio de los bienes y servicios de manera

generalizada y sostenida, lo que trae

consigo una reducción del poder de

compra de las familias.

El artículo 28 de la Constitución

establece que el Banco de México

(Banxico) tiene como objetivo priorita-

rio “procurar la estabilidad del poder

adquisitivo de la moneda nacional”, en

otras palabras, una inflación baja.

A principios de este siglo, la autori-

dad monetaria adoptó un régimen de

objetivos de inflación como marco para

la conducción de su política monetaria.

Este régimen establece una meta

explícita de inflación anual de 3%, cuya

consideración principal es que hay una

amplia gama de factores fuera del con-

trol de la autoridad monetaria que en el

corto plazo pueden incidir sobre el com-

portamiento de los precios al consumi-

dor, por lo que Banxico estableció un

intervalo de variabilidad de 2% a 4%.

No obstante, la tasa anual promedio

de inflación ha sido de 4.5% de mayo de

2008 a la fecha, es decir, a lo largo de 15

años y medio ha permanecido más tiem-

po fuera del rango de tolerancia que esta-

blece el régimen del banco central.

A principios de este año,

CitiBanamex aplicó una encuesta a 29

instituciones privadas, cuya expectati-

va es que la inflación va a finalizar

2024 con una tasa de 4%.
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Integrantes del grupo de Madres

Buscadoras de Sonora localizaron en la

Costa de Hermosillo, 17 fosas clandes-

tinas con cuerpos humanos enterrados

en tiempo reciente.

Ceci Patricia Flores Armenta, líder

del colectivo, informó que el hallazgo

se hizo este sábado 13 de enero, en un

camino que conduce a la comunidad

pesquera de El Choyudo, que se

encuentra a 105 kilómetros de la ciu-

dad capital.

“De verdad es un panteón clandesti-

no que no nos imagínanos que existie-

ra y que gracias a un llamado anónimo

pudimos llegar a este lugar”, dijo.

Comentó que en el predio encontra-

ron dos fosas con dos cuerpos; en una

había una pareja hombre y mujer y en

otra, dos mujeres.

El total de las fosas se incrementó a

19 después de una inspección más

grande, revelando la presencia de res-

tos humanos pertenecientes a, al

menos, tres mujeres.

El lugar del descubrimiento se

encuentra en una playa situada a 100

kilómetros de la capital de Sonora, una

región de difícil acceso que se encuen-

tra entre campos agrícolas, acuícolas y

el árido desierto.

Flores Armenta agradeció a las perso-

nas que se animan a reportar los lugares

donde pueden tener búsqueda positiva.
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Al menos unos 500 militantes del

PAN alistan su renuncia al partido y

analizan sumarse a Morena en protes-

ta por la imposición del Comité

Ejecutivo Nacional en las candidatu-

ras para el Senado.

En entrevista en el Senado, una repre-

sentación de inconformes de al menos

tres municipios del estado de Quintana

Roo informó que han buscado una reu-

nión con Marko Cortés y la precandidata

presidencial, Xóchitl Gálvez, para expo-

ner su malestar, pero no son atendidos.

Roberto Balam dijo que se prevé

una estrepitosa derrota del PAN porque

se está apostando a la reelección de

perfiles en el Senado como el Mayuli

Martínez Simón, quien parece será pre-

miada por la dirigencia nacional con

nuevo periodo de seis años.

Expuso que la candidatura para su

reelección por vía de las urnas, pero

además con la “garantía” de ocupar un

lugar en la lista plurinominal; esta

situación ya genera inconformidad en

el panismo de Quintana Roo, al quedar

excluido pese al trabajo realizado.

Recordó que Mayuli Martínez fue

nombrada coordinadora del pasado

proceso electoral, en el que el blan-

quiazul perdió casi todos los espacios

en juego, incluidas las cuatro diputa-

ciones federales y casi todas las presi-

dencias municipales.

Dijo que La derrota se extendió a

antiguos “bastiones” panistas, como

Cozumel, en donde cedieron su lugar a

un priismo debilitado; y en Isla

Mujeres, en donde Atenea Gómez sí

ganó, pero abandonó al partido, cerra-

do a todos salvo al grupo de Eduardo

Martínez y Mayuli.

“Somos más de 500 militantes del

PAN que de concretarse este tipo de

imposiciones estamos en la vía de la

renuncia y analizar sumarnos a

Morena”, advirtió por su parte Josefa

López, del municipio de Chetumal.

Las Madres Buscadores califican el sitio como un ‘panteón’.

DEBUTA RAYADOS CON VICTORIA
El Monterrey venció 2-0 en casa al Puebla y arranca el

Clausura 2024 de la mejor forma posible con goles de Alfonso

González y Germán Berterame en la segunda mitad. 

1/DEPORTIVO

Tigres Femenil remontó,

venció y goleó 5-1 a

Pumas en la Ciudad de

México para continuar

invictas en el Clausura

2024, logrando esto en 

el también debut de la

española Jennifer

Hermoso como jugadora

de Las Amazonas. 

RESCATAN EMPATE
Las Rayadas igualaron a

dos goles en contra de

las Tuzas del Pachuca

empate de 2-2 ante las

Tuzas de visita.

1/DEPORTIVO

Amenazan panistas con
renunciar e irse a Morena

Encuentran 17 fosas clandestinas en Sonora

Perdió el peso todo su valor en 15 años

¡HERMOSO
GOLEO!

Militantes acusan imposiciones en

precandidaturas al Senado; buscan

reunión con dirigente Marko Cortés.

Según el Inegi, en dicho periodo el país acumula una inflación del 100%.

Los mandatarios estatales argumentan que jefe del Ejecutivo solo buscó

informar a la ciudadanía.



o que quedó consignado
en imágenes de tele-
visión respecto al motín
suscitado en Ecuador, -
donde grupos delictivos
tomaron el control del

noticiero de la televisora más impor-
tante de Guayaquil, la ciudad más
poblada de ese país-, mientras se hacía
la transmisión en vivo de este progra-
ma, ha generado alarma en todo el
mundo, pues este acto terrorista fue
acompañado de forma simultánea por
disturbios en cárceles y planteles uni-
versitarios.

Este acontecimiento debiésemos
tomarlo como una llamada de alerta
de alto riesgo para México. Si desde el
gobierno federal no se inicia un proce-
so de blindaje para recuperar territo-
rios que hoy están bajo el control total
de la delincuencia organizada, algún
día podríamos sufrir lo que está suce-
diendo en ese país sudamericano.

El 8 de enero pasado se detonó un
conflicto violento que llevó al presi-
dente de Ecuador, -Daniel Noboa-, a
decretar un “estado de excepción” a
partir de la fuga de “Fito”, un reo de
alta peligrosidad que purgaba una
condena de 34 años de prisión, y que
es la cabeza de uno de los grupos
delictivos más importantes de ese
país, lo cual detonó motines en varias
cárceles.

Seguramente por negligencia desde
el Poder Ejecutivo se ha minimizado
el riesgo de un conflicto violento que
pudiese comprometer la seguridad
nacional de nuestro país. Colombia y
Perú ya han anunciado medidas de
protección frente a lo sucedido en
Ecuador.

Definitivamente la política de
seguridad de México, -calificada
como “abrazos y no balazos”-, ha
estimulado la violencia, el surgimien-
to de nuevos grupos delictivos de alta
peligrosidad y el fortalecimiento de la
capacidad de respuesta armada de los
grupos que ya existen desde hace
tiempo.

La tibieza en el combate al crimen
organizado denota debilidad y vulner-
abilidad de los tres niveles de gobier-
no para enfrentarlo, o entonces, una
perversa indiferencia e irresponsabili-
dad.

Parece ser que este gobierno pre-
tende asumir que ignorando la violen-

cia, esta desaparece. Hay más preocu-
pación en el presidente López
Obrador por minimizar la gravedad de
la violencia y la inseguridad de cara a
las próximas elecciones, que por
resolver este problema, pues esto sig-
nifica reconocer el fracaso de su
estrategia.

La delincuencia organizada se ha
empoderado al grado tal, que le ha
perdido el respeto al Ejército, al
provocar y agredir a los soldados
durante sus patrullajes.

Siempre las fuerzas armadas fueron
el último bastión de la autoridad legí-
tima del Estado Mexicano para
imponer el orden, por encima de
cualquier institución de orden civil.
Sin embargo, hoy poblaciones enteras,
-seguramente instigadas por el crimen
organizado-, han expulsado violenta-
mente de sus comunidades a soldados
armados, sometiéndolos a vejaciones
inaceptables para una institución que
siempre ha gozado del respeto y
reconocimiento ciudadano.

Las víctimas mortales de la violen-
cia no son simples números de una
estadística, sino vidas segadas que
sumen a miles de familias mexicanas
en crisis emocional y económica.
¿Quién asume la responsabilidad por
esas muertes?

Los riesgos están a la vista para
quien los quiera ver. Ignorarlos puede
traer funestas consecuencias para nue-
stro país.

LAS PENSIONES
El tema de las pensiones para el

retiro debe ser estudiado con gran pro-
fundidad, conocimiento técnico y
responsabilidad, pues dictaminar de
forma improvisada su aplicación con
base en argumentaciones electorales
puede poner en riesgo la estabilidad
económica de nuestro país.

Originalmente en todo el mundo
las pensiones para el retiro fueron
creadas para proteger en su vejez a
quienes son asalariados. Sin embargo,
las condiciones de longevidad estaban
calculadas para activar las pensiones a
los 65 años de edad, por lo cual, este
pago representaba una erogación sólo
durante unos cuantos años. Además,
el equilibrio lo daba el número de tra-
bajadores en activo que soportaban el
pago a cada pensionado.

Hoy el número de años de vida se
ha alargado y con ello aumenta el
tiempo en que recibe su aportación
cada pensionado. Además, el envejec-

imiento de la población, -y la dismin-
ución de nacimientos que se ha
reducido-, afectan el número de traba-
jadores en activo que sostienen el
pago a cada pensionado.

El sistema de pensiones en todo el
mundo se ha convertido en un factor
de riesgo financiero, incluso, para las
economías más avanzadas.

Por el tiempo transcurrido a partir
del origen del sistema de pensiones se
hace necesario replantear la edad de
jubilación, pues no habrá economía
que resista esta erogación.

Por ello este tema debe ser analiza-
do a conciencia y no con la prisa que
tiene este gobierno por congraciarse
con el electorado y así beneficiarse de
su voto.

DON SERGIO GARCÍA
RAMÍREZ

Murió don Sergio García Ramírez,
uno de los juristas más destacados de
su generación. Hablar de su trayecto-

ria profesional como académico,
procurador de justicia del Distrito
Federal, procurador general de la
república, presidente de la Comisión
Interamericana de Derechos
Humanos, además de otros impor-
tantes cargos, minimiza la faceta
humana que describe su carácter.

Quienes tuvimos la fortuna de
tratarlo en estos últimos tiempos de su
vida recordamos su sencillez y solem-
nidad, -que sin embargo-, no era mas
que una forma de tratar con respeto y
deferencia a su interlocutor, lo cual
contrastaba con su amabilidad y
carácter afectuoso.

Hoy que el “estado de derecho”
está bajo asedio, la mente lúcida y los
grandes conocimientos jurídicos de
don Sergio son fundamentales para
defender el respeto a la ley. Su ausen-
cia definitiva representa una gran pér-
dida.

Le extrañaremos y echaremos de
menos su presencia.

¿A usted qué le parece?
Facebook: @Ricardo.Homs1

undó uno de los mejores
despachos de la gran man-
zana en Nueva York e incur-
sionó exitosamente en la
política, siendo alcalde de

Manhattan en los años de 1994 a 2001.
Se le atribuye el haber devuelto la tran-

quilidad a la urbe de hierro con su programa
"Tolerancia Cero". Incluso fue traído a la
Ciudad de México en el 2002, cuando
Marcelo Ebrard era secretario de la policía
capitalina y Andrés Manuel López Obrador
era jefe de gobierno. Además, dentro del
abanico de clientes de su afamado despacho
estuvo el expresidente de los EU, Donald
Trump. Me refiero a Rudolph William
Louis Giuliani.

La trayectoria de este flamante abogado
tuvo un episodio que hizo que cayera del
cielo al infierno cuando el Tribunal de
Distrito de los Estados Unidos y el Distrito
de Columbia en la causa Ruby Freeman,
Acción Civil No. 21-3354, Juez Beryl A.
Howel, estipuló y condenó a Giuliani a
pagar a los demandantes $145,969,000
(ciento cuarenta y cinco mil novecientos
sesenta y nueve millones de dólares), por
concepto de indemnización compensatoria
y punitiva. La sentencia por daños punitivos
fue casi equivalente a una por daños com-
pensatorios.

Así que al todo poderoso abogado
Giuliani se le apareció el diablo que hasta a
la bancarrota lo mandó.

El veredicto de un jurado donde le orde-
na pagar 148 millones de dólares a las
extrabajadoras electorales de Georgia,
Ruby Freeman y Shaye Moss, en el cual se
ordenó la ejecución inmediata de dicho
pago, razón por la cual acudió de inmediato
a solicitar la declaración de quiebra, lo que
le daría la oportunidad de presentar una
apelación a la condena antes referida ante
su eventual embargo de sus bienes.

Por otro lado, tenemos la historia de un
gran jurista a quien no se le apareció el dia-
blo, sino un ángel, ya que acaba de llegar al
cielo por su limpia, honesta y brillante
trayectoria. Me refiero al recién fallecido
Don Sergio García Ramírez. Así se definió
como político Don Sergio: fue secretario
General del Partido Revolucionario
Institucional (2001-2004), procurador
General de la República (1982-1988), sec-
retario del Trabajo y Prevención Social
(1981-1982), presidente de la Corte
Interamericana de Derechos Humanos
(2004-2007); incluso, fue precandidato a la
Presidencia de la República por el PRI,
compitiendo con Alfredo del Mazo, Carlos
Salinas de Gortari, González de la Vega y
Ramón Aguirre, entre otros. Estudió en la
máxima casa de estudios, Universidad
Nacional Autónoma de México, fue un emi-
nente jurista, un referente ético y un ser
humano excepcional.

Así que se siguen escribiendo leyendas
de los grandes abogados, unas más intere-
santes que otras, unas diabólicas y otras
mágicas. Descanse en paz el maestro Don
Sergio García Ramírez.

@UlrichRichterM

rnestina Godoy llegó a la
Fiscalía de la Ciudad de
México por su amistad
con el Presidente y con
Claudia Sheinbaum, pero
sin experiencia en justi-

cia penal. Su gestión fue marcada por
los favores (ilegales) que realizó a
políticos y por su alejamiento de las
víctimas. Así que, contrario a lo que
dicen en Morena, la realidad indica que
la fiscal no tenía la confianza de los
ciudadanos y sus resultados son reprob-
ables.

Como sucede a menudo en la
CDMX, el tres de enero a las 2:05 pm
el auto de Jessica que conducía rumbo
a su trabajo se quedó atrapado entre
otros autos sin poder moverse.
Mientras, otra mujer le gritaba desde su
camioneta que se moviera para que ella
pasara, pero, al no poder hacerlo,
enfurecida Nallely N bajó de su auto y
la golpeó con las llaves en la cara y la
cabeza; al lugar llegaron policías que

las trasladaron a la agencia A0-2 para
presentar la denuncia y ser valorada por
las lesiones que presentaba. Se solici-
taron los videos de las cámaras y el
médico legista indicó que debía ser val-
orada lo antes posible en un hospital de
la red SEDESA. La llevaron a tres hos-
pitales, pero no pudieron atenderla al
no contar con especialistas ni un apara-
to de tomografía en servicio. Después
fue trasladada a un hospital del
ISSSTE, donde ingresó pasadas las 12
de la noche. Cuando estaba internada,
acudió un ministerio público a intimi-
darla diciéndole que los videos estaban
borrosos. Lo cual era mentira, ya que
en otra área de la fiscalía confirmaron
que los videos eran claros. A la imputa-
da la llevaron a Santa Martha, pero
quizá con dolo, el MP le avisó con poco
tiempo a la víctima la cual no llego a la
audiencia con el Juez de Control, donde
se perdió el asunto.

A Jessica, hasta hoy, no le otorgaron
reparación del daño ni medidas caute-
lares para que la victimaria no se le
acerque, ahora teme por su seguridad

debido a las amenazas que recibió de
Nallely N y por su agresividad.

Éste es solo uno de los casos a los
que di seguimiento en la Fiscalía de la
CDMX. 

En general las víctimas refieren que
las ignoran o las revictimizan y en oca-
siones les piden que firmen la denuncia
por un delito distinto al cometido. Las
únicas víctimas que no fueron mal-
tratadas son las de secuestro cuando sus
casos son atendidos por expolicías fed-
erales de investigación.

La mala atención y la impunidad que
les comparto coinciden con datos ofi-
ciales y estudios realizados por organi-
zaciones civiles. De acuerdo con el
Índice del World Justice Proyect, la
Ciudad de México ocupa el lugar 31 de
las 32 entidades, solo por encima de
Quintana Roo, respecto al cumplimien-
to al Estado de Derecho, principio que
rige la manera en que todos debemos
someternos a las reglas para convivir y
desarrollarnos. Es decir que la garantía
constitucional de los derechos funda-
mentales, la separación de poderes y la

protección judicial frente al uso arbi-
trario del poder tiene un mínimo
cumplimiento.

El estudio de “Hallazgos desde lo
local: CDMX”, de México Evalúa,
indica que el 98.4% de los delitos
denunciados e investigados quedan
impunes y en los casos de desaparición
la impunidad es del 100%. En el único
delito que tienen relativo éxito es en
secuestros, donde la impunidad es del
62%.

Por último, en Causa en Común
encontramos que la Fiscalía de la
CDMX tiene omisiones y posible
manipulación en delitos de homicidio y
secuestro, lo cual al parecer es un méto-
do para ocultar cifras.

Con esta serie de datos, ¿aún hay
quien dude del fracaso de la fiscal? Y su
desdén a las víctimas no terminó con su
salida, en su lugar dejó de forma ilegal
a su vocero Ulises. Cuya experiencia en
justicia penal es escribir comunicados y
que logró obtener una licenciatura en
derecho apenas este año. ¡Solo en
México admitimos esto!

on cada inicio de año, desde
hace más de medio siglo, en la
fría región de Davos se reúnen
gobernantes, líderes mundi-
ales, empresarios, intelec-
tuales, científicos, músicos y
creadores, entre otros, para

discutir directrices y alertar sobre riesgos que
padecería la humanidad.

En esta fría región de los Alpes suizos, se
realizará la 54 Reunión Anual del Foro
Económico Mundial que reunirá a represen-
tantes de más de 100 gobiernos, las princi-
pales organizaciones internacionales, 1000
socios del Foro, así como a líderes de la
sociedad civil, expertos, jóvenes, emprende-
dores sociales y medios de comunicación.

Previo a este encuentro, se dio a conocer el
informe de Riesgos Globales, el cual explora
algunos de los peligros más graves que la
humanidad puede enfrentar durante la próxi-
ma década, en un contexto de rápidos cambios
tecnológicos, incertidumbre económica,
calentamiento del planeta y conflictos.

Y de cara a las definiciones políticas que
habrá en el mundo, el informe plantea un
panorama que debemos revisar cuidadosa-
mente.

Según el reporte, en los próximos dos años
3 mil millones de personas participarán en

elecciones en sus países y advierte que el uso
de la inteligencia artificial en la generación de
información errónea y desinformación, y de
las herramientas para difundirlas, pueden
debilitar la legitimidad de los gobiernos recién
elegidos.

Los disturbios resultantes podrían ir desde
protestas violentas y crímenes de odio hasta
enfrentamientos civiles y terrorismo.

Advierte que es probable que las percep-
ciones de la realidad también se polaricen
más, infiltrándose en el público discursos
sobre temas que van desde la salud pública
hasta justicia social.

Sin embargo, a medida que la verdad se vea
socavada, el riesgo de propaganda y censura
internas también aumentará. En respuesta a
errores y desinformación, agrega, los gobier-
nos podrían estar cada vez más facultados
para controlar la información basándose en lo
que determinan qué es “verdadero”.

Libertades relativas a Internet, prensa y
acceso a fuentes más amplias de información
que ya están en declive, señala el informe, cor-
ren el riesgo de derivar en una represión más
amplia de los flujos de información en un con-
junto más amplio de países.

Según un cable de la AFP, las cinco princi-
pales preocupaciones son diferentes en cada
país, a decir de Saadia Zahidi, directora gener-
al del FEM, quien precisó en conferencia de
prensa que, si los riesgos de informaciones

erróneas no aparecen para nada entre esas
principales inquietudes para Estados Unidos,
en el caso de India, es el riesgo número uno.

Y en el informe se dan a conocer los prin-
cipales riesgos que México se prevé enfrente
en este 2024, que chocan de frente con el dis-
curso del presidente Andrés Manuel López
Obrador, que plantea fortaleza económica, del
estado de Derecho y una mayor igualdad
social:

1) Recesión económica
2) Fragilidad del Estado
3) Escasez de suministro de energía
4) Desigualdad (riqueza, ingresos)
5) Actividad económica ilícita y erosión de

la cohesión
El informe se puede consultar en:

https://shorturl.at/jtvz0
Monitor republicano
La estupidez de la clase política actual solo

es comparable con su cinismo y su bajeza. Ni
a quién irle. Pobre país.

Los ejemplos de esta semana son terribles.
En serio, ¿así creen que van a convencer al

electorado el próximo 2 de junio?
Seguramente sí, porque con dinero baila el

perro y se compran necesidades.
Lo dicho, ni Juana ni Chana.
El recién llegado, ni mención merece.

Como en los toros, cuando se lo brindan a un
desconocido: ¿Quién es ese güey?

anarciae@gmail.com
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No aprenden

El próximo 2 de junio, ni Juana ni Chana

Ricardo Homs

Amador Narcia
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Ciudad de México

/El Universal.-                            

La tarde de este sábado, la peri-
odista Lilly Téllez se registró como
candidata a senadora de Sonora por
el Partido Acción Nacional (PAN).

"Me acabo de registrar como
candidata al Senado por Sonora...
por un cambio de rumbo, por la
PAZ en México", escribió en su
cuenta de X.

Su candidata suplente al Senado
será Martha Acuña Llanos.

Al registro la acompañó el pres-
idente del PAN en Sonora,
Gildardo Real, quien aseguró que
Téllez es "una mujer valiente,
echada para delante que no le teme
a alzar la voz".

VERGÜENZA APOYAR AL 

GOBIERNO MÁS 

VIOLENTO

Durante la conferencia de pren-
sa que dio Lilly Téllez por su reg-
istro fue cuestionada sobre su
regreso con el PAN, luego que hace
6 años estaba en Morena. A lo que
ella respondió:

"Vergüenza sería apoyar al gob-
ierno más violento de la historia de
México", lo que desató una oleada
de aplausos entre los simpati-
zantes.

"Tú y yo nos vimos cuando
llegué creyéndole al señor presi-
dente de la República. Yo no he
cambiado mi discurso. Yo he
cumplido lo que prometí en aquel-
la campaña. El traidor que cambió
fue López Obrador", afirmó.

Ciudad de México/El Universal.-

La precandidata presidencial de la
coalición "Sigamos Haciendo
Historia", Claudia Sheinbaum, informó
que, el siguiente 18 de enero va a cerrar
su precampaña en el Monumento a la
Revolución.

Mientras que el Zócalo capitalino se
dejará para la campaña electoral.

Durante su trayecto a Morelos,
dónde encabezó un mitin en el munici-
pio de Yautepec, la exmandataria capi-
talina aseguró que está contenta pues el
movimiento de la autollamada cuarta
transformación está más fuerte que
nunca.

"Los invitó también al cierre de pre-
campaña 18 de enero a las 5 de la tarde
en el Monumento a la Revolución. Ya
vamos a dejar la plaza principal para la
campaña. Estoy muy contenta por
recibir el cariño de miles y miles de
personas y saber que nuestro
movimiento está más fuerte que
nunca".

Mientras tanto, ante cientos de mili-
tantes y simpatizantes de Morelos,
Sheinbaum aseguró que en la 4T los
intereses del pueblo de México son

siempre una prioridad, contrario a lo
que sucede en la actual oposición en la
que los privilegios de unos cuantos son
el objetivo principal.

"No somos lo mismo que ese frente
(...) Lo importante es ver lo que los une
a ellos, el negocio, los une el dinero, los
une el uso de la política para beneficio
personal, ellos no tienen proyecto de
transformación, ellos no tienen proyec-
to para el país, en cambio nosotros ten-
emos un proyecto que le llamamos el
segundo piso de la transformación",
aseveró.

Por lo anterior, Claudia Sheinbaum
garantizó que con la continuidad se
seguirán trabajando para que las mexi-
canas y mexicanos puedan gozar de
una vida de bienestar a través de pro-
gramas sociales, becas para estudi-
antes, pensión para los adultos may-
ores, así como la atención a las prob-
lemáticas del día a día, tal y como lo
hizo en la Ciudad de México, durante
su tiempo como Jefa de Gobierno,
donde logró reducir de manera históri-
ca los índices de inseguridad en la cap-
ital.

"Nos decían que no podíamos y

bajamos los homicidios en más del 50
por ciento y los índices delictivos en
más de 58 por ciento. Se trata de aten-
der las causas, darles opción a los
jóvenes y al mismo tiempo seguir tra-
bajando en la cero impunidad", comen-
tó.

Por lo anterior, Sheinbaum Pardo
hizo hincapié en la importancia de con-
struir junto con el pueblo de Morelos la
siguiente etapa de la transformación.

"Morelos ha sido protagonista de la
historia, de las cuatro transforma-
ciones, aquí la Independencia con
Morelos; la Reforma; la Revolución
Mexicana con los campesinos que
salieron a gritar: ´Tierra y Libertad´; y
también, Morelos ha sido protagonista
de la Cuarta Transformación", destacó.

Previamente, la precandidata presi-
dencial aprovechó para echarse una
"cascarita" con Cuauhtémoc Blanco,
gobernador de Morelos.

En un video compartido en redes
sociales, Sheinbaum fue derrotada en
un futbolito por el mandatario de la
entidad quién hizo su famosa pose la
"cuauhtemiña".

Durante el mitin, Ricardo Monreal

Ávila, coordinador de organización y
enlace territorial destacó que hoy
México vive un momento único en su
historia, ya que por primera vez una
mujer de la Transformación será quien
vele por los intereses de toda la nación.

"Han pasado 65 presidentes de
México, 65 en 200 años y esta será una
etapa histórica, porque será la primera
mujer en 200 años que gobierne nue-
stro país, pero además no cualquier
mujer, porque les pondrá la muestra a

la mayoría de los hombres de cómo
gobernar con honestidad, con sensibili-
dad e inteligencia", puntualizó.

En el encuentro también estuvieron
presentes, Gerardo Fernández Noroña,
coordinador de Enlace con
Organizaciones Sociales y Civiles;
Víctor Mercado, precandidato único a
Senador de la República; Ulises Bravo,
dirigente de Morena en el estado;
Margarita González Saravia, precandi-
data única a la gubernatura del estado.

Ciudad de México.-                          

Jorge Álvarez Máynez, precandida-
to único de Movimiento Ciudadano a la
Presidencia, afirmó estar listo para
enfrentar la guerra sucia del PRI, y lo
acusó de ser el que realmente divide a
la oposición.

Esto, ante las impugnaciones a su
registro, presentadas por el tricolor ante
el Instituto Nacional Electoral y ante el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación, por parte de la senadora
y ex integrante de la bancada de MC en
el Senado, Indira Kempis.

En su demanda, el Revolucionario
Institucional afirma que el registro de
Álvarez Máynez viola la ley electoral,

Mientras la senadora Kempis dio a
conocer en su cuenta de redes, la impu-
gnación que presentó  ante el Tribunal
Electoral contra la precandidatura del

aspirante presidencial emecista por
posibles violaciones a los estatutos
internos del partido y atentar contra los
derechos políticos de la senadora.

“Voy a ir con dignidad y legalidad
de principio a fin. Lo nuevo apenas
comienza’’, afirmó el precandidato
naranja en sus redes sociales

“A MÁYNEZ LE 

SOBRARA PARA GANAR

LA ELECCIÓN’’

Dante Delgado dirigente nacional
del Movimiento Ciudadano, afirmó
que con Álvarez Máynez “les sobrará”
para ganar la elección.

El dirigente emecista, afirmó que “el
destape lo hizo la comisión operativa,
no Samuel García, lo digo por aquellos
que les gusta dar declaraciones y no
trabajan”.

“No, no hizo el destape, el gober-
nador de Nuevo León, que aunque lo
pudiera hacer porque tiene derecho
porque era el anterior candidato, lo
hizo la comisión operativa nacional, la
diferencia es que a muchos les gusta
andar declarando y no trabajan”, afir-
mó Dante Delgado.

Por su parte, Samuel García envió
dedicatorias a los detractores del par-
tido.

“La primera a la vieja política, al
PRIAN, que consideraron que tumban-
do a Samuel tumbaban todo el proyec-
to, pero se equivocan…se andan pele-
ando las estructuras”, dijo Samuel
García.

El segundo mensaje, dijo García, es
para los jóvenes, que son el 60% del
electorado y dijo que los viejos estaban
asustados.

Ciudad de México.-                             

Xóchitl Gálvez, precandidata presi-
dencial de la coalición “Fuerza y
Corazón por México”, planteó vencer
la inseguridad en el país dejando atrás
la política de abrazos, no balazos. A
través de sus redes sociales, la precan-
didata presidencial por la oposición,
Xóchitl Gálvez, dijo.

“Vamos a enfrentar a los delin-
cuentes. vamos a enfrentarlos con
cabeza, con tecnología, con corazón y
con carácter’’, afirmó la precandidata
Xóchitl Gálvez en sus redes sociales.

En otro spot previo a que inicie el
cierre de su precampaña, la exsenado-
ra, señala que los mexicanos merecen
seguridad.

“Imagina poder abrir tus puertas,
imagina vivir sin rejas. imagina poder
despertar con una sonrisa todos los días
sabiendo que nada ni nadie podrá
robarte la paz. imagina más’’, aseguró
la precandidata presidencial de la
coalición “Fuerza y Corazón por

México”, Xóchitl Gálvez.
En la plataforma Tik Tok, se hizo

viral un video donde la precandidata
sostuvo un encuentro con el rapero
Santa Fe Klan, quien le deseó éxito.

Invita a Eduardo Verastegui a que se
sume a su equipo.

Xóchitl Gálvez, precandidata presi-
dencial de la coalición “Fuerza y
Corazón por México”, dejó abierta la
posibilidad de invitar a su equipo de
campaña al actor Eduardo Verástegui,
quien buscó ser candidato independi-
ente, pero no lo logró. 

Expresó que en su proyecto caben
todos aquellos que piensen que el país
no está caminando bien: “podríamos
trabajar juntos, tenemos partidos como
el PAN donde uno de sus principios,
obviamente es ese, la defensa de la
vida, que es el tema de Verástegui, pero
también hay un partido como el PRD,
que es un partido más hacia la izquier-
da, donde hablan de las libertades de
las mujeres”.

Registra Lily Téllez candidatura al Senado

"Me acabo de registrar como candidata al Senado
por Sonora...” 

Sheinbaum cerrará precampaña 
en Monumento a la Revolución

El Zócalo capitalino se dejará para la campaña electoral.

Combatirá Xóchitl a la 
delincuencia con tecnología

La exsenadora y precandidata opositora, señaló en un mensaje en redes
sociales que los mexicanos merecen seguridad.

Álvarez Máynez, listo para guerra sucia

En su demanda, el Revolucionario Institucional afirma que el registro de Álvarez Máynez viola la ley electoral.
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Ciudad de México/El Universal.-

Al asegurar que la unidad es la clave
para ganar las siguientes elecciones, el
presidente nacional de Morena, Mario
Delgado, llamó a la militancia a com-
prometerse por hacer realidad el plan C
y ganar 10 de 10 cargos ejecutivos que
estarán en juego.

"Hagamos un compromiso, porque
de eso depende la victoria de la trans-
formación aquí en Morelos y a nivel
nacional, que hagamos realidad el plan
C, la mayoría en el Congreso; que
ganemos Morelos, las otras siete guber-
naturas y la Ciudad de México para
ganar 10 de 10, incluyendo la

Presidencia de la República. ¿Y saben
cuál es la clave para el triunfo? La
unidad", afirmó.

Desde el municipio de Yautepec,
Morelos, en compañía de la precandi-
data presidencial Claudia Sheinbaum,
el también coordinador de precampaña
recordó que en Morelos se vive una
etapa de definiciones importante y
remarcó que el movimiento tiene el
objetivo de servir a la transformación.

"Ya viene una época de definiciones
en Morelos, donde todos aquellos aspi-
rantes deben de estar conscientes que
este movimiento es para servir a la
transformación, que ningún interés par-
ticular puede estar por encima del

proyecto y que la unidad es lo funda-
mental. La división es traición", sub-
rayó.

En ese sentido, insistió en alentar la
unidad del movimiento para poner de
pie a Morelos.

"Nada de divisiones, nada de alen-
tar el amiguismo, el nepotismo, esas
lacras de la política. Tenemos que
poner de pie a Morelos, en pie de lucha
este gran pueblo de Morelos".

Afirmó que en todo el país las pref-
erencias están con Claudia Sheinbaum,
pues tiene una ventaja con diferencia
de 2 a 1 sobre la precandidata de la
oposición.

Bella Vista, Chis./El Universal.-

Hombres y mujeres con banderas
blancas y globos coreando "Queremos
paz" recibieron una caravana de
vehículos del Cártel de Sinaloa en la
Sierra Madre de Chiapas, región que
desde hace dos años se enfrenta a una
lucha por la disputa del territorio entre
dos organizaciones criminales.

En un video que circula en redes
sociales, entre los municipios de
Chicomuselo y Bella Vista, se puede
ver el momento en que las camionetas
con hombres armados pasan por una
bifurcación, donde se ven varios
letreros donde puede apreciarse
Chicomuselo, mientras hombres y
mujeres corean: "Queremos paz",
"Libertad". Un hombre que va en una
de las unidades dice: "Griten,
griten…".

No se sabe el día que los miembros
del Cártel de Sinaloa fueron recibidos
por los pobladores, pero el punto donde
se ve las camionetas es entre los

municipios de Chicomuselo y Bella
Vista.

En una parte el video de 45 segun-
dos de duración se escucha: "Vamos a
Comalapa", municipio donde el Cártel
Jalisco Nueva Generación (CJNG) se
ha pertrechado desde hace varios
meses y a través de la organización
MAIZ mantiene el control de la
cabecera municipal.

Los habitantes de Frontera
Comalapa han reportado que a través
de la organización MAIZ los obligan a
unirse al CJNG, mientras que los trans-
portistas y comerciantes deben pagar
derecho de piso.

En Chicomuselo organismos de
derechos humanos reportaron
enfrentamientos armados entre las dos
organizaciones, en días pasados y lle-
garon a decir que había hasta una vein-
tena de hombres muertos.

Ningún funcionario ha informado
sobre este video que se ha viralizado en
redes sociales.

Ciudad de México/El Universal.-

Colectivos de búsqueda de víctimas
de desaparición reclamaron a Teresa
Guadalupe Reyes Sahagún, titular de la
Comisión Nacional de Búsqueda
(CNB), el despido injustificado de
decenas de integrantes de las
Comisiones Locales de Búsqueda
(CLB) y exigieron la recontratación de
los mismos.

"Usted está ocupando una silla que
nosotros no queremos que la ocupara,
no la reconocemos. Tampoco vamos a
reconocer al personal que usted pondrá
a modo y exigimos que, por lo menos,
el personal que nosotros conocemos,
que es personal de campo, que sí se
sale a partir la madre con nosotros y
que sí nos ha dado resultados para la
búsqueda de nuestras gentes, que ha
pasado hambres y sed al lado de

nosotros, porque la CNB aún no les
pagaba sus sueldos y que incluso ha
tenido que salir corriendo atrás de
nosotras cuando nos balacean.

"(…) Ese personal de campo exigi-
mos que sea recontratado, porque no
vamos a esperar cuatro años a que se
vuelva a capacitar", exigió una madre
rastreadora del colectivo Víctimas
Unidas a la titular durante un encuentro
en la Secretaría de Gobernación
(Segob).

El hecho ocurrió el jueves 11 de
enero, luego de que representantes de
colectivos y familiares se plantaran
frente a las instalaciones del edificio de
Gobernación, en la Ciudad de México,
para solicitar una reunión con la nueva
comisionada, en la que además deman-
daron que no se desmantelen los
órganos de búsqueda y se estructure un

nuevo plan de localización de sus
familiares.

El vocero de la Plataforma Nacional
de Víctimas, Carlos Castro Gurrola,
llamó a Reyes Sahagún a renunciar
ante su falta de competencia y
preparación para el cargo.

"Somos gente preparada para todo
esto y no hemos tomado un curso, la
vida nos ha llevado durante estos años.
Usted con la mano en la cintura dice
que no somos y que no hay gente
preparada. (…) Si así como está la
comisionada va a estar su personal, ¿a
dónde vamos a llegar?

"Ya sabemos que usted no tiene
preparación. No se haga bolas y
quédese con la gente que realmente le
puede ayudar y si por su capricho se
van, no sé a dónde vamos a llegar", dijo
Castro.

Ciudad de México/El Universal.-

La revelación del polémico acuerdo
político en Coahuila que realizó Marko
Cortés de ninguna manera pone en ries-
go la alianza opositora a nivel nacional,
aseguró el dirigente del PRD, Jesús
Zambrano Grijalva, quien enfatizó que
todo va muy bien en todo el país con
Xóchitl Gálvez al frente.

Indicó que los dirigentes de los tres
partidos, PRD, PRI y PAN han acom-
pañado a Gálvez en todas sus activi-
dades como en Guadalajara, Sinaloa y
estados de la República donde se están
cerrando los plazos para lograr alianzas
para las elecciones locales.

"Vamos muy bien, mañana vamos a
tener un cierre de precampaña en la
CDMX, vamos a estar los 3 partidos
con la vertiente ciudadana de Xóchitl,
vamos a estar los dirigentes de los par-
tidos acompañándola", sostuvo.

El político sinaloense manifestó su

confianza en que se van a lograr
buenos acuerdos que permitan caminar
juntos en la mayoría de los municipios
y de los distritos locales de aquí del
estado de Querétaro.

"Lo ideal es que no se hubiera pre-
sentado este tipo de situaciones porque
generan una suerte de distracción
innecesaria que no ayuda a la alianza,
pero por el otro va a ayudar en que, en
lo local, en Coahuila, el PAN va solo y
va a aportarle votos a Xóchitl Gálvez
por separado y a las demás candidat-
uras federales", apuntó.

El dirigente nacional del Partido de
la Revolución Democrática (PRD) se
pronunció porque si en algún estado de
la República se presentan problemas
que tenga que ver con algún tipo de
incumplimiento de acuerdos anteriores,
que se discuta y se resuelva por las vías
institucionales que tienen los partidos
políticos.

Ciudad de México/El Universal.-

La senadora de Movimiento, Indira
Kempis, impugnó la precandidatura del
emecista Jorge Álvarez Máynez ante el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación (TEPJF) al considerar
que el partido violó sus propias reglas.

"Impugné la "precandidatura" de Jo-
rge Álvarez Máynez en
@TEPJF_informa @MovCiudadano-
MX viola sus propias reglas. En su
convocatoria dice que hasta que se
resuelvan todas las impugnaciones del
proceso de precandidaturas no pueden
hacer otra designación. La mía NO LA
RESUELVEN", difundió la servidora
pública neoleonesa en su cuenta de X.

En dicha queja, Indira Kempis expu-
so que en la convocatoria del partido se
establece que es imposible designar a
otro precandidato o precandidata hasta
que se resuelvan todas las impugna-
ciones del proceso interno, lo cual no
ocurrió porque la suya aún se encuentra
pendiente.

Días antes, la senadora, quien renun-
ció a la bancada de MC al acusar un
bloqueo en sus aspiraciones presiden-
ciales, se burló de la designación de
Jorge Álvarez Máynez como la apuesta
del partido rumbo a 2024 al asegurar
que el legislador federal tiene procesos
abiertos al interior del partido.

"Lo malo de Álvarez Máynez no es
su historial de partidos y que en su vida
no ha ganado nada más que el favor de
que le den sus puestecitos por ir al
Oxxo por las cocas. Está acusado de
múltiples cosas al interior. Todo a su
tiempo. Saldrá porque de que flota,
flota", advirtió.

Por separado, el Partido
Revolucionario Institucional (PRI)
denunció ante el Instituto Nacional

Electoral (INE) el registro de Jorge
Álvarez Máynez como abanderado del
partido naranja por "posibles infrac-
ciones a la normativa electoral".

En la red social X, el precandidato
único a la presidencia de México por
Movimiento Ciudadano (MC) mostró
el expediente
UT/SCG/PE/PRI/CG/46/PEF/437/202,
fechado el viernes 12 de enero, en el
que se muestra una queja del PRI ante

la Unidad Técnica de lo Contencioso
Electoral, de la Secretaría Ejecutiva del
INE.

"Para sorpresa de nadie, el PRI
denunció mi registro. Los señores que
se la pasan hablando de ‘no dividir a la
oposición’. Como les anticipé: estamos
listos para la guerra sucia del PRI. ¡Qué
sigan enseñando el miedo que nos
tienen!", respondió al respecto el
zacatecano.

Llaman a la militancia a cumplir plan C

"Nada de divisiones, nada de alentar el amiguismo, el nepotismo, esas
lacras de la política”

Polémico pacto de Cortés 
no pone en riesgo alianza

Jesús Zambrano Grijalva enfatizó que todo va muy bien en todo el país con
Xóchitl Gálvez al frente.

Impugna Kempis precandidatura de Álvarez Máynez

Considerr que el partido violó sus propias reglas.

Corean a cártel en Chiapas

Los habitantes de Frontera Comalapa han reportado que a través de la orga-
nización MAIZ los obligan a unirse al CJNG

Increpan a titular de la CNB por despidos

El vocero de la Plataforma Nacional de Víctimas, Carlos Castro Gurrola, llamó a Reyes Sahagún a renunciar ante su
falta de competencia y preparación para el cargo.
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Suspendida, la reforma
laboral por fallo judicial
Redacción / Argentina                        

El Gobierno argentino, liderado
por el presidente Javier Milei, se
encuentra ante desafíos legales
significativos, ya que un fallo
judicial ha suspendido provisio-
nalmente el capítulo laboral del
Decreto de Necesidad y Urgencia
(DNU) 70/2023. La Cámara de
Apelaciones del Trabajo dicta-
minó la suspensión en respuesta a
una denuncia presentada por el
sindicato Confederación General
del Trabajo (CGT), generando un
escenario legal complejo.

Ante este revés, el Gobierno
presentó un recurso ante la
Cámara de Apelaciones del
Trabajo, buscando revertir la
decisión y abrir el camino para la

intervención de la Corte
Suprema. El recurso, dirigido a la
Corte pero presentado inicialmen-
te en la Cámara del Trabajo, refle-
ja la determinación del Gobierno
de Milei para avanzar con su
agenda de reformas laborales.

Por lo que,  la suspensión del
capítulo laboral del DNU ha
generado tensiones y debates en
la sociedad argentina, destacan-
do la polarización en torno a las
políticas propuestas por el presi-
dente Milei. La situación legal en
curso subraya la importancia de
los procesos judiciales en la
implementación de cambios sig-
nificativos en las leyes laborales
del país, mientras la opinión
pública espera el desenlace en la
Corte Suprema.

Redacción / Estados Unidos                    

El congresista demócrata Henry
Cuéllar señaló a las autoridades
de Texas por una tragedia ocu-
rrida en la frontera con México,
donde dos menores y una mujer
perdieron la vida al intentar cru-
zar el río Bravo. 

Los cuerpos fueron recupera-
dos por autoridades mexicanas la
madrugada del sábado. Cuéllar
responsabilizó al estado de Texas,
acusándolo de no responder a los
llamados de emergencia de la
Patrulla Fronteriza, quien alertó
sobre seis migrantes en peligro
durante un intento de cruce en
Shelby Park, Eagle Pass.

El congresista denunció que,
pese a los intentos "sin éxito" de
comunicarse con diversas depen-
dencias texanas, incluyendo el
Departamento Militar y la
Guardia Nacional, la respuesta
fue insatisfactoria. Los agentes
de la Patrulla Fronteriza infor-
maron personalmente al
Departamento Militar y la

Guardia Nacional en Shelby
Park, pero enfrentaron negativas
para el acceso a la zona y la
ayuda a los migrantes en peligro,
incluso en casos de emergencia.

En el contexto de esta trage-
dia, el Gobierno de Joe Biden

ha presentado denuncias ante el
Tribunal Supremo, alegando
que Texas ha impedido el acce-
so de la Patrulla Fronteriza a
ciertas áreas en Eagle Pass. 

La Guardia Nacional, desple-
gada por el gobernador republi-

cano Greg Abbott, bloquea el
acceso de los agentes migratorios
a un tramo de 4 kilómetros en la
frontera con México, generando
tensiones en una región donde
miles de migrantes buscan ingre-
sar a territorio estadounidense.

Responsabiliza a las Gobierno de Texas por la  tragedia en el río Bravo.

Redacción / Taiwán                   

William Lai, candidato del oficia-
lista Partido Democrático
Progresista, ha sido electo como el
nuevo presidente de Taiwán, des-
pués de obtener el 40,2% de los
votos en las elecciones presiden-
ciales. Su principal rival, Hou Yu-
ih, del Kuomintang, reconoció su
derrota, marcando así la victoria de
Lai en la contienda. Este resultado
lleva consigo la expectativa de una
mayor tensión en las relaciones con
el régimen de Xi Jinping en China.

Lai, defensor del estilo de vida
democrático de la isla, ha abogado
por el diálogo, aunque mantiene
una postura crítica hacia el régimen
chino. Su elección se produce des-
pués de advertencias por parte de

China, que señaló que elegir a Lai
conduciría a "guerra y decadencia"
para Taiwán. A pesar de las tensio-
nes, Lai ha expresado su disposi-
ción al diálogo, buscando mantener
una relación pragmática con China,
pero sin comprometer la auto-
nomía y valores democráticos de
Taiwán.

La victoria de Lai refleja la prefe-
rencia de una parte significativa de
la población taiwanesa por políti-
cos que defienden la identidad y
autonomía de la isla frente a las
crecientes presiones del dragón. La
comunidad internacional observa
de cerca las repercusiones de esta
elección en las relaciones regiona-
les y globales, en un contexto geo-
político marcado por las tensiones
entre Taiwán y China.

Redacción / Ecuador                                

El Servicio Nacional de
Atención Integral a Personas
Privadas de Libertad (SNAI)
de Ecuador reportó la libera-
ción de 41 funcionarios, pero
alertó que 136 aún son rehe-
nes en cárceles ocupadas por
bandas vinculadas a la delin-
cuencia organizada. En
Guayaquil, un guardia peni-
tenciario murió y otro resultó
herido durante un enfrenta-
miento con reos amotinados.
El SNAI informó que 24
agentes del Cuerpo de
Seguridad y Vigilancia

Penitenciaria (CSVP) y 17
empleados administrativos
fueron liberados.

A pesar de la mediación
de iglesias católica y evangé-
lica, el conflicto persiste, y el
SNAI indicó que 133 servi-
dores del CSVP y tres emple-
ados administrativos aún per-
manecen retenidos. Las
Fuerzas Armadas anunciaron
la liberación de once funcio-
narios en Esmeraldas, pero la
situación persiste en otras
cárceles. El 12 de enero, las
fuerzas del orden recaptura-
ron a dos reclusos que inten-
taron fugarse en Guayaquil.

En respuesta al caos, el
Gobierno de Daniel Noboa
declaró un "conflicto armado
interno". Las Fuerzas
Armadas, la Policía y el
SNAI coordinan interven-
ciones para restablecer el
orden y la normalidad en
cárceles de Cañar,
Tungurahua, Loja, Cotopaxi,
Azuay y El Oro. La situación
carcelaria en Ecuador se
torna crítica, exigiendo
acciones urgentes para pro-
teger a los funcionarios y
garantizar la seguridad en las
instalaciones penitenciarias.

El conflicto ha generado

preocupación a nivel nacio-
nal e internacional, y diver-
sas organizaciones de dere-
chos humanos han instado al
diálogo y la búsqueda de
soluciones pacíficas para
abordar las condiciones car-
celarias y evitar mayores
riesgos para la vida de los
reclusos y el personal peni-
tenciario. La comunidad
internacional observa con
atención los acontecimien-
tos en Ecuador, instando a
las autoridades a encontrar
una salida pacífica y durade-
ra a la crisis en el sistema
penitenciario.

El presidente argentino, Javier Milei, busca revertir la suspensión

del controvertido decreto.

Lai, del Partido Democrático Progresista, es elegido presidente

Redacción / Israel                              

Israel hizo pública el día sába-
do  la acusación contra Hamás,
grupo considerado terrorista
por la Unión Europea, de pla-
nificar atentados en Europa,
África y Medio Oriente. Las
agencias de inteligencia
Mossad y Shin Bet, a través de
un comunicado, detallaron un
presunto plan para atacar la
embajada israelí en Suecia,
como parte de un proyecto de
expansión de operaciones del
grupo más allá de sus territo-
rios históricos.

Las acusaciones represen-
tan un aparente quiebre en la
política tradicional de Hamás,
que históricamente limita sus
ataques a Israel, la
Cisjordania ocupada y la
Franja de Gaza. Las agencias
israelíes mencionaron a un
supuesto miembro de Hamás
en Suecia, sin proporcionar
detalles sobre su situación. El
Ministerio de Exteriores
sueco no comentó directamen-
te sobre las acusaciones, pero
reiteró su compromiso con la
protección de las misiones
diplomáticas extranjeras.Detallaron que piensan atacar la embajada de Israel en Suecia.

Mantuvieron a 136 custodios como rehenes en diversas cárceles del país.

Elección en Taiwán es marcada por tensiones con China

Acusan a Hamás de planificar ataques en Europa

Liberan reos a funcionarios en Ecuador

Cientos de residentes ‘abandonaron’ en Sumatra Occidental

por la actividad volcánica del Monte Marapi.

Erupción de  volcán provoca
evacuaciones en Indonesia
Redacción / Indonesia                                                     

El Monte Marapi, en la provincia
de Sumatra Occidental,
Indonesia, registró una nueva
erupción el domingo, expulsando
humo y ceniza a gran altura, aun-
que no se reportaron víctimas. La
columna de ceniza alcanzó apro-
ximadamente 1,300 metros desde
su cima, seguida de lluvia de
ceniza que cubrió carreteras y
vehículos en aldeas cercanas.
Desde el miércoles, las autorida-
des indonesias elevaron la alerta
volcánica de Nivel 2 a Nivel 3,
provocando la evacuación de al
menos 100 residentes ante la
imprevisibilidad de las erupcio-
nes repentinas del Marapi.

Marapi destaca la vulnerabi-
lidad de las comunidades cerca-
nas al volcán, que enfrentan la

constante amenaza de eventos
naturales. Los esfuerzos de eva-
cuación continúan mientras las
autoridades monitorean de
cerca la actividad del volcán,
reconociendo la necesidad de
una preparación constante para
hacer frente a posibles eventos
futuros. A medida que la situa-
ción evoluciona, se refuerzan
las medidas de seguridad y se
intensifican las campañas de
concientización para garantizar
la seguridad de los residentes en
las zonas de riesgo. La erupción
del Monte Marapi sirve como
recordatorio de la importancia
de la vigilancia y la respuesta
rápida frente a fenómenos natu-
rales, destacando la necesidad
de una coordinación efectiva
entre las autoridades locales y
las comunidades afectadas.

Dos menores y una mujer fallecen

Agencias de inteligencia israelíes revelan supuesto plan.

Congresista demócrata acusa de
negligencia a autoridades texanas 
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Consuelo López González                       

Los altos niveles de contaminación re-
gistrados en las últimas horas derivan de
un fenómeno natural y no de la falta de ac-
ción del gobierno, aclaró ayer el goberna-
dor Samuel García Sepúlveda.

Desde el municipio de Zaragoza, el
mandatario estatal mostró que los venta-
rrones llevaron la tierra hasta el sur de la
entidad, donde no hay Refinería ni empre-
sas contaminantes.

Asimismo, adelantó que la Alerta Am-
biental por Mala Calidad del Aire se man-
tendrá hasta el próximo martes.

“Quiero decirles sin minimizar que fue
una tolvanera que viene de un frente frio
desde Estados Unidos; así como Monte-
rrey, todo Texas estuvo el jueves. El vier-
nes llegó la mayoría de ese polvo y ha ido
avanzando ya hasta San Luis, hoy está con-
taminado de este polvo Zacatecas, San
Luis, Tamaulipas; no fue específico y ex-
clusivo de la ciudad”, señaló.

“Aquí, a cinco horas de la ciudad de
Monterrey, del otro lado de la sierra, no hay
industria, no hay pedreras, y estamos igual
con muy mala calidad del aire porque la
sierra está concentrando todo ese polvo que
viene del norte”. 

“No es Monterrey, estamos a cuatro

horas y acá está igual; no fue un tema es-
pecífico ni un descuido de la ciudad, es un
fenómeno que nos ocurrió el día de ayer
(viernes), fue muy vistoso, y vamos a re-
solverlo”, aseveró.

Por último, García Sepúlveda  denun-
ció el “oportunismo” de la oposición para
sacar provecho de la situación.

“Hay mucho oportunismo, obviamente
como estamos en época electoral quieren
sacar provecho de este fenómeno”, añadió.

Al respecto, Alfonso Martínez, Secre-
tario de Medio Ambiente, detalló que a
partir de la media noche del jueves incre-
mentó la velocidad del viento en todas las
estaciones de monitoreo ambiental, con rá-
fagas de más de 25 kilómetros por hora.

“El viento ya venía con ese polvo y
entre más larga sea la distancia  pues más
polvo viene arrastrando; este polvo viene
del suroeste de Estados Unidos, viene de
Coahuila”, refirió.

“En Houston había un poco de nubes,
ahí lo que pasa es que el polvo se mezcla
con las nubes, y luego cae el polvo en la
noche, amanecieron los vehículos en Da-
llas, Houston, llenos de polvo”.

“Lo que vimos el día de ayer, que fue
un fenómeno natural, que no descartamos
se vuelva a presentar y que se ha presen-
tado históricamente con y sin nosotros”.

Consuelo López González                         

La Carretera Interserrana que conectará
al sur de Nuevo León con Estado Unidos,
registra un avance del 54 por ciento en su
Tramo 3.

De visita en el municipio de Galena, el
gobernador Samuel García detalló los avan-
ces de la vía y prometió entregarla para
2026, antes del Mundial de Futbol para que
también sea utilizada por los turistas.

En breve, adelantó, arrancaran la cons-

trucción del Tramo 2; mientras que el
Tramo 1 iniciará cuando el segundo vaya a
la mitad.

“Nadie se animaba por lo complejo que
era el permiso de la Semarnat, el permiso de
la SCT,  y el costo, el costo que van a re-
querir 42 puentes y dos túneles”. 

Durante su mensaje a los habitantes del
sector, el mandatario estatal señaló que, pese
al costo,  ya demostraron que este tipo de
carreteras se pagan solas, como sucedió ya
con la Carretera Gloria-Colombia, cuya in-
versión fue de 3 mil millones de pesos.

Sin embargo, su operación aumentó la
carga vehicular que hoy circula por Nuevo
León y antes transitaba por Tamaulipas.

“Ese dinero y esos impuestos se quedan
en Nuevo León; entonces una carretera que
nos costó 3 mil millones, hoy le da a Nuevo
León 3 mil 500 al año”, expuso.

“En dos o tres años que la terminemos
(la Carretera Interserrana) van a haber mu-
chos cruces que van a empezar a dejar de-
rrama y dinero por aquí, que ahorita lo están
poniendo en Coahuila”, agregó.

A la par, con 6 millones 498 mil pesos,
se dio banderazo a las obras de rehabilita-
ción del camino Zaragoza - La Encantada.

Consuelo López González                          

Al advertir que Nuevo León está can-
sado de sus emisiones, Alfonso Martí-
nez Muñoz, Secretario de Medio
Ambiente, emplazó a la Refinería de
Cadereyta a reducir sus niveles de con-
taminación.

En rueda de prensa, el funcionario es-
tatal explicó la situación que se vive
desde ayer en Monterrey y en su Zona
Metropolitana por la alta concentración
de partículas contaminantes, y urgió la
actuación de la planta de Pemex.

LA COMPARECENCIA
Como parte del proceso legal que ini-

ció en su contra el municipio de San
Pedro; el director de la paraestatal fue
citado a comparecer el próximo viernes
19 de enero, a las 9:00 horas.

La cita será en la Torre Administra-
tiva, en las oficinas de la Secretaría de
Medio Ambiente, explicó el funcionario
estatal.

"Estamos ya cansados de las emisio-
nes de la Refinería, estamos ya cansa-
dos de las emisiones de algunas
empresas", refirió.

"(Cansados) de que estén pasando el
costo en salud a la población, y no nos
vamos a parar hasta corregir la mala ca-
lidad del aire en el Estado de Nuevo
León", dijo Martínez Muñoz.

“Estamos muy concentrados en dete-
ner la contaminación atmosférica de la
Refinería, vamos a usar cualquier
medio, vamos a apoyar a organismos y
sociedad civil, e invitamos a los ciuda-
danos para que se sumen y la refinería
reduzca sus emisiones”, puntualizó.

EL AMPARO
Javier González, regidor sampetrino,

explicó que el amparo que presentó el
alcalde Miguel Treviño pretende poner
un alto a las emisiones  de esta industria.

Sin embargo, pese a que más del 90
por ciento de las partículas de azufre
provienen de la Refinería de Cadereyta,
hacen caso omiso de cualquier señala-
miento y las cosas siguen igual o peor
para los nuevoleoneses.

RENDICIÓN 
DE CUENTAS

"Tribunales han ordenado a la refine-
ría informar respecto a las emisiones y
la refinería está siendo caso omiso a
todos los requerimientos", expuso.

"(En la audiencia) se buscará que
haga una rendición pública de cuentas
de todo lo que le hemos estado pregun-
tando dentro del expediente del amparo
y no han querido decirnos".

“Nos están envenenando, es una rea-
lidad, y es un descaro que se niegan a
rendir cuentas, ya basta”, sentenció.

Martínez Muñoz destacó que en el
área se colocaron cámaras las 24 horas
para detectar las emisiones, las cuales

ocurren por las noches.
Por separado, el gobernador Samuel

García Sepúlveda indicó que ya han pre-
sentado auditorías, denuncias penales
contra el director, y seguirán insistiendo.

“Queremos ya terminar con ese fla-
gelo que lleva décadas, y claro que la
Refinería contamina y hay industrias
que siguen contaminando”, añadió. 

Ya demostramos que este tipo de carreteras se pagan solas, más adelante
van a dejar dinero que ahorita se va a Coahuila, expuso García Sepúlveda.

Es un suceso histórico que se ha presenta con o sin nosotros, dijo.

La comparecencia de los funcionarios de Pemex será el viernes.

Reportan 54% de avance en tramo 3 de Interserrana

Jorge Maldonado Díaz                           

Para permitir la adecuación de obras plu-
viales complementarias a la construcción
del paso a desnivel de Leones y Puerta de
Hierro, a partir de este lunes 15 de enero en-
trarán en operación alternativas viales de
apoyo a la ciudadanía, dio a conocer el Go-
bierno de Monterrey.

Esta obra dará flujo continuo a Paseo de
los Leones y mejorará la movilidad del cru-
cero, por donde diariamente pasa un pro-
medio de 90 mil vehículos.

Los trabajos comenzaron con la reubica-
ción de las tuberías de drenaje, agua y gas,
informó Raúl Héctor Galván Guajardo, Di-
rector de Seguimiento de Obra de la Secre-
taría de Infraestructura Sostenible.

Mencionó que a partir del lunes comen-
zarán las acciones más complicadas como la
adecuación de dos drenajes pluviales, uno
por sentido.

Emmanuel Acevedo Ojeda, Director de
Seguridad Vial de la Secretaría de Desarro-
llo Urbano Sostenible (Seduso), resaltó que
por las obras se cerrarán dos carriles de la
circulación de Leones, en el sentido de po-
niente a oriente, y uno en el lado contrario.

“Se estará habilitando un carril de con-
traflujo que estará abierto desde las 6 de la
mañana hasta las 10 de la mañana para ali-
gerar la carga vehicular, y comenzará a la
altura de Leones en su cruce con Cumbres
San Agustín para volverse a incorporar a la
circulación normal, 200 metros antes de la
avenida Monte Everest. Esto lo hacemos
para tratar de minimizar el impacto que ten-

drán los trabajos del pluvial”, detalló.
Recordó que se mantienen las vías alter-

nas anunciadas el año pasado para los veci-
nos de colonias como Puerta de Hierro,
Cumbres Sol o Cumbres San Agustín, pue-
den tomar Lincoln y Ruiz Cortines.

Anticipó que en breve se habilitará una
conexión en Alejandro de Rodas, entre
Cumbres San Agustín y Puerta de Hierro.

El Director de Movilidad, Jesús Sánchez, llamó a la ciudadanía a planear sus
viajes y salir con anticipación hacia sus destinos.

Demandan a refinería dar 
informe de sus emisiones

La Explanada Cultural será el sitio donde concluya esta etapa electoral.

Consuelo López González
Alma Torres Torres                                          

Con apenas unos días en la con-
tienda, Jorge Álvarez Máynez, precan-
didato de Movimiento Ciudadano a la
Presidencia de la República, anunció
ayer su “Gran Cierre” de precampaña a
efectuarse en Monterrey.

A través de sus redes sociales, el as-
pirante presidencial invitó a simpati-
zantes  naranjas al evento agendado
este jueves 18 de enero, en la Expla-
nada Cultural.

La cita es en punto de las 18: 00
horas, en 5 de Mayo, entre Zaragoza y
Zuazua, a espaldas de Palacio de Go-
bierno.

"Nos vemos el próximo jueves en
Monterrey. Vamos por el #México-
Nuevo", convocó el emecista.

El pasado martes, el gobernador Sa-
muel García Sepúlveda presentó a Ál-
varez Máynez como su remplazo en la
contienda por la silla presidencial.

Un día después, el también coordi-
nador de los diputados federales en el
Congreso de la Unión, tomó protesta
como precandidato naranja. 

Este sábado se dio a conocer que el
PRI Nacional y la senadora Indira
Kempis impugnaron, por separado, la
designación de Máynez.

Mediante su cuenta oficial de X, el
emecista respondió a los señalamientos
y aseguró que está listo para enfrentar
la guerra sucia. “Para sorpresa de

nadie, el PRI denunció mi registro. Los
señores que se la pasan hablando de
“no dividir a la oposición”. “Como les
anticipé: estamos listos para la guerra
sucia del PRI. ¡Que sigan enseñando el
miedo que nos tienen!”, compartió. 

IMPUGNA KEMPIS
La senadora Indira Kempis impugnó

la precandidatura Presidencial de Jorge
Álvarez Máynez.

En un recurso ante  el Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la Federa-
ción (TEPJF); Kempis señaló que
Movimiento Ciudadano viola su propia
convocatoria con esta precandidatura. 

La legisladora federal dio a conocer
que dicho proceso es con la finalidad
de dar a conocer  una violación de Mo-
vimiento Ciudadano a su propia con-
vocatoria.

"@MovCiudadanoMX viola sus
propias reglas", destacó vía redes so-
ciales.

"En su convocatoria dice que hasta
que se resuelvan todas las impugnacio-
nes del proceso de precandidaturas no
pueden hacer otra designación", aña-
dió.

Cabe destacar, que la Senadora se
inscribió como aspirante presidencial,
pero Movimiento Ciudadano le negó el
registro, por lo que promovió un re-
curso ante el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación.

"La mía NO LA RESUELVEN",
puntualizó la legisladora federal.

Anuncia Gobierno regio contraflujos en Leones

Alza en la contaminación fue 
un fenómeno natural: Samuel

Tendrá Álvarez Máynez su cierre
de precampaña en Monterrey

“(Cansados) de que estén

pasando el costo en salud

a la población, y no 

nos vamos a parar hasta

corregir la mala calidad 

del aire en el Estado de

Nuevo León

Alfonso Martínez Muñoz



Pareciera coincidencia, pero irónicamente tras

el anuncio oficial que busca frenar la contami-

nación en Nuevo León, las unidades de monito-

reo ambiental siguen disparadas.

Por lo que en los últimos días, los marcadores

parecen hacerle una mala jugada a los responsa-

bles de dicha secretaría y, por supuesto, a los

residentes del área metropolitana.

Tan es así que ahora se deberá pasar de la

teoría a la práctica, brincando de las alertas a las

medidas, que ya se atribuyen a carnes asadas, al

carbón y a los fuegos artificiales.

Sin embargo, ahora ni modo que la dependen-

cia encabezada por Alfonso Martínez Muñoz

tenga otro ''as'' bajo la manga. Si se toma en

cuenta que las obras diversas también son gene-

radoras de caos.

Por lo que no deberá extrañarle que, así como

se hizo referencia a las prácticas anteriores,

alguien se lave las manos con otra de sus excu-

sas, pero mejor ahí le cortamos.

Ah, por cierto, aunque hay algunas fallas, tam-

bién es justo destacar que el servicio de agua

potable parece tener una mejor regulación.

Por lo que vale parar oreja, sobre todo ante el

bajo nivel de las presas y la falta de lluvias que

no se presentan ni por error.

Pero que al menos por ahora, el servicio de

agua en sectores afectados parece tener un

mejor abasto, por lo que sirve estirar la liga.

El maestro José Francisco Martínez Calderón,

dirigente sindical de la Sección 21, reactivando

los eventos por la celebración del 80 aniversario

de la fundación del SNTE, organizó una mues-

tra de canto donde participaron Trabajadores de

la Educación activos, jubilados y estudiantes de

las comunidades educativas.

En esa muestra artística se presentaron cantan-

tes solistas que interpretaron baladas y cancio-

nes regionales, así como tríos románticos,  una

banda de rock compuesta por alumnas y alum-

nos de la secundaria técnica 122 “Antonio Ortiz

Mena”, que dirige el profr. Jorge Nava.

Nos comentan que “Paco” en estos festejos

abrirá espacios de esparcimiento y recreación,

además de brindar la oportunidad de integrar

alumnas y alumnos.

El líder de la Sección 50, Juan José Gutiérrez

Reynosa, platicó amenamente con un grupo de

maestros y maestras, donde habló de la esencia

sindical, proyectos y la responsabilidad conjun-

ta de la dirigencia y los trabajadores, para que

todos se sientan parte de la organización.

Manejo que la comunicación directa, oportuna

y abierta entre las partes es vital.

Dicen que mencionó que mudará su presencia

física a las regiones sindicales para estar más

cerca de los agremiados y que estos puedan lle-

gar a él sin tener que ir hasta el edificio sindical,

para tener una comunicación más inmediata,

permanente y dé soluciones oportunas. “Al pan,

pan y al vino, vino”.

Los colaboradores del equipo del secretario de

Previsión Social del STUANL, Mario Burgoa

González, se acercaron a él para darle un abra-

zo por su cumpleaños y tratar de levantarle el

ánimo, ante su dolor por la pérdida de la vida de

su hija Lilia Tabata.

Mario es un hombre fuerte, dedicado y no ha

dejado de asistir a su oficina, pues desde ahí

ayuda a los familiares de sus compañeros traba-

jadores que han fallecido tramitándoles los

recursos económicos que el sindicato otorga a

los derechohabientes. Le enviamos un fuerte

abrazo!

Domingo 14 de enero del 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Prevalecen los días sucios 

en la zona metropolitana de NL.


“Desde el día primero hemos dicho
cómo el gobernador se ausenta 

del estado y cuando regresa lo hace
solamente para violentar la ley”

El Gobierno del estado alista 
un programa de cobertura total de

internet en la zona sur de Nuevo León.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Annia
Gómez

Cárdenas 

ECOLOGÍA

Alberto Medina Espinosa                 

Por el bien del planeta y el cui-

dado a la ecología de la Ciudad de

García, el alcalde Carlos Guevara

Garza anunció no sólo la recolec-

ción de pinos navideños, sino el

poder crear composta y fertilizan-

tes naturales con estos desechos.  

Es así que el municipio de

García demandó a la sociedad el

deshacerse correctamente del árbol

navideño.  

Así es que para que los pinos

navideños tengan un “final feliz”

como abono y no terminen tirados

en la vía pública, el Municipio de

García pondrá a disposición de la

ciudadanía 20 centros de acopio

distribuidos en diversas colonias.  

DESTINO
El alcalde Carlos Guevara Garza

afirmó que los centros comenzarán

a funcionar a partir del 8 de enero;

una vez reunidos en cada punto, el

personal de Servicios Públicos del

municipio acudirá a recoger los

pinos y los llevará a reciclar.  

“Los pinos serán procesados y

convertidos en abono para dar vida

a los árboles y áreas verdes que

tenemos en García”, señaló.  

En el caso de que ninguno de los

centros se encuentre cerca de su

domicilio, explicó el Alcalde, los

pinos navideños también pueden

ser dejados en espacios públicos

del municipio, como canchas y pla-

zas.  

“A partir del día 8 y hasta el 15

de enero, personal municipal reali-

zará recorridos por los espacios

públicos en las colonias, con el fin

de recolectar los arbolitos”, dijo.  

El objetivo, señaló, es también

evitar que los pinos sean arrojados

a las calles y avenidas, y provoquen

contaminación o algún incendio.  

Guevara Garza invitó a los ciu-

dadanos a deshacerse de su pino de

manera adecuada, acudiendo a los

centros de acopio, que estarán

abiertos el tiempo que se requiera..

Consuelo López González                     

Como parte de las acciones

para reducir las emisiones a la

atmosfera; Nuevo León incre-

mentó sus inspecciones a empre-

sas contaminantes.

En rueda de prensa, Alfonso

Martínez Muñoz, Secretario de

Medio Ambiente, indicó que a

diario acuden a compañías

pequeñas, medianas y grandes.

Según se mostró en una gráfi-

ca, de enero a diciembre efectua-

ron 893 visitas de inspección y

353 suspensiones aplicadas.

UN BALANCE
Dio un balance del comporta-

miento de las auditorías ambien-

tales, las visitas, los resultados y

las sanciones, destacando las sus-

pensiones que se han aplicado.

“Esta administración ha incre-

mentado mucho las inspecciones

a las empresas, las clausuras

impuestas, las suspensiones apli-

cadas”, resaltó.

Desglosando, Martínez Muñoz

dijo que “tenemos 353 suspensio-

nes y casi 900 visitas de inspec-

ción”.

El funcionario estatal explicó

que una suspensión aplicada es

cuando la empresa es cerrada y se

inicia un proceso; mientras que la

clausura se da al concluir este.

Sentido en el que también

sumaron 12 clausuras impuestas,

62 aseguramientos y 56 reimposi-

ciones.

LOS RESULTADOS DEL 
TRABAJO CONSTANTE

Este escenario dijo, permitió

bajar la concentración de partícu-

las contaminantes.

El secretario del Medio

Ambiente aseguró que se han

obtenido importantes logros a

favor de la calidad del aire de los

nuevoleoneses.

“Con esto ha sido posible redu-

cir los promedios anuales de

partículas PM10 y PM2.5”.

Por otro lado,dio a conocer que

hay unmonigtoreo constante a

Pemex.

Explicó que se instalaron

cámaras que toman las emisiones

contaminantes de la Refinería de

Cadereyta, las cuales emiten por

la noche; así como la implementa-

ción de modelos que evalúan la

dispersión de las partículas en el

área metropolitana de Monterrey.

Ambos son revisados a diario.

“Cuando va de oeste a este no

afecta, pero normalmente el vien-

to dominante viene del este”.

Incrementa NL inspecciones
a empresas contaminantes

Asegura el Estado se ha trabajado por reducir los índices contami-
nantes.

Dispone García centros de acopio de árboles navideños

Material para composta.

Alma Torres Torres                             

El “Operativo Emisiones de

Contaminantes", fue implementa-

do por el Municipio de

Guadalupe, mediante el que se

sancionará y detendrá a los con-

ductores cuyos vehículos sean

contaminantes, informó la

Alcaldesa Cristina Díaz Salazar.

Lo anterior, se realizó ante la

alerta ambiental y los niveles

extremos de contaminación regis-

trados en el Estado, que genera

afectaciones en la salud de los ciu-

dadanos.

La ejecutiva municipal informó

que los elementos de Tránsito de

Guadalupe se desplegaron en dis-

tintos puntos de la ciudad.

LAS SANCIONES
Los tránsitos se ubicaron en

diversos puntos como Av. Eloy

Cavazos y Av. San Sebastián, Av.

Enredadera y Av. Benito Juárez,

Av. Ruiz Cortines y Av. Israel

Cavazos, y Av. Ruiz Cortines y

Altillo.

Durante el operativo, mencionó

Cristina Díaz, se sancionó a 16

conductores y se detuvo a uno

más. 

Las multas por vehículos que

expidan humo y/o ruido excesivo,

son de 518.70 pesos hasta

1,556.10 pesos.

Asimismo, en caso de que el

vehículo sea detenido por emisión

de contaminantes al ambiente u

otros cargos, se sumarán los cos-

tos de grúa y pensión en depósito

oficial. 

Díaz Salazar recomendó a las

familias de Guadalupe mantenerse

en interiores, evitar las activida-

des al aire libre, hacer manteni-

miento continúo a sus vehículos, y

consultar a un médico en caso de

algún malestar.

Sancionan en Guadalupe 
vehículos contaminantes

Reubicarán
palmas de

Ave. Leones
Ignacio González Bañuelos               

Treintaicinco palmas y 22

yucas van a ser van a ser retiradas

para construir un paso a desnivel

en Avenida Leones y Puerta de

Hierro, pero van a ser reubicados,

informó el Municipio de

Monterrey.

Mayela Salazar, Directora de

Desarrollo Verde, dijo que para

permitir la construcción del paso

a desnivel será necesario reubicar

22 yucas y retirar 35 palmas de

tipo washingtonia.

Señaló que, para compensar el

retiro de las palmeras, la normati-

va establece una reposición de

árboles, lo cual se realizará con la

plantación de arbolado en la zona,

con apoyo de las secretarías de

Infraestructura y Servicios

Públicos para garantizar el riego

y la supervivencia, y con ejem-

plares disponibles a través del

programa Adopta un árbol.

Todas estas acciones son nece-

sarias para permitir la adecuación

de obras pluviales complementa-

rias a la construcción del paso a

desnivel en Avenida Leones y

Puerta de Hierro.

Esta es una de las muchas

acciones sustentables y ecológi-

cas del gobierno municipal de

Monterrey.

Actualmente se cierran los tra-

bajos de reposición de árboles en

la muy conocida Alameda

Mariano Escobedo.

En esta icónica plaza se retira-

ron en total 110 árboles que se

encontraban enfermos, en situa-

ción decadente o infectados por

plagas. En esta área se estima

colocar 115 de especies nativas

como alamillo, crespón, colorín y

encino roble, cada uno con carac-

terísticas de color, follaje y som-

bra particulares que, además,

darán al “corazón de Monterrey”

una mejor estética.

De igual modo destacan las

diferentes ediciones del

“Reciclatón”, donde se convoca a

los ciudadanos a llevar pet, papel,

aluminio, cartón y artículos

electrónicos para recibir, a cam-

bio, plantas polinizadoras.

De este modo, se apoya la cre-

ación de jardines polinizadores en

Monterrey que permite la subsis-

tencia de mariposas y abejas, tan

necesarias para el mantenimiento

del ciclo ambiental.

Se colocarán especies nativas.

Fueron 900 visitas de inspección y 353 suspensiones

Se sancionaron a 16 conductores, explicó la alcaldesa Cristina Díaz.
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Para eliminar las intermitencias
o faltas de señal, el gobierno del
Estado alista un programa de
cobertura total de internet en el sur
de Nuevo León.

De gira por la zona, el goberna-
dor Samuel García adelantó que en
coordinación con la Universidad
Autónoma de Nuevo León se bus-
cará que todos estén conectados.

Actualmente, existen múltiples
puntos donde la población está
prácticamente incomunicada al
carecer de internet y teléfono.

Gloria Morales Martínez,
Secretaria de Administración, será

la encargada del esquema.
“La Secretaria Gloria, ella es de

Aramberri, y va a traer un proyec-
to para internet en todo el sur de
Nuevo León, lo vamos a dar a
conocer”, expuso el mandatario.

“Ella sí se preocupa por el sur, y
nos acompañó toda la gira, y ya tie-
nen un proyecto muy fregón para
traer internet en conjunto con la
Universidad a todo el sur”.

“Queremos que ya no haya
pedacitos intermitentes; todas las
cabeceras, todas las carreteras tie-
nen que tener internet, y por
supuesto que tengan ese convenio

con la telefonía celular”, puntua-
lizó.

A la par, invitó a la ciudadanía a
registrarse en todos los programas
y apoyos del gobierno del Estado.

Uno de ellos, resaltó, son las
Escuelas de Tiempo Completo, en
el que los menores tienen ocho y
no cuatro horas de clase, incremen-
tando su nivel de aprovechamiento
y aprendizaje.

Para ello, basta con pedir que la
escuela de sus hijos sea incorpora-
da.

“Necesito que las escuelas acá
del sur se registren y los papás me

ayuden a que esa jornada ampliada
sea efectiva, viendo que en realidad
lleguen las cosas y que no se atore
todo en Monterrey”, expuso.

“Que lleguen los tráileres de úti-
les, que llegue la comida, que lle-
gue la despensa, que llegue todo
acá también al sur, y que tenga la
gente de Galena la tranquilidad”.

Otro ejemplo es la Educación
Dual, aquí el gobierno proporciona
una beca a los alumnos de
Educación Media Superior para
que estudien y trabajen en empre-
sas relacionadas con su carrera.

(CLG)

Para compensar el impacto

de contaminantes que sufre el

área metropolitana y para

fomentar en los vecinos hábitos

sobre el cuidado del medio

ambiente, el alcalde de San

Nicolás, Daniel Carrillo

Martínez, encabezó este sábado

la primera jornada de

"Arboleando San Nicolás" del

2024, con la siembra de 26

árboles nativos en tres distintas

plazas de la ciudad.

Desde tempranas horas veci-

nos, empleados municipales,

secretarios y el Alcalde Daniel

Carrillo, iniciaron con el pro-

grama de reforestación en la

colonia Residencial de Anáhuac

5to Sector con 12 encinos, para

continuar con 10 más en

Residencial de Anáhuac 3er

Sector y cuatro en Valle de

Anáhuac.

“Hoy en toda la zona metro-

politana, cuidar el sentido de

cuidado de un árbol no es cosa

menor, en el municipio todavía

hay cientos de peticiones de

quitar arboles… hay todavía un

proceso necesario de cambiar

cultura, porque sí todos nos

abocamos en que ‘hay que sem-

brar más’ pero cambiar cultura

desde la base es algo complejo

porque el árbol no te da un ser-

vicio inmediato”, señaló

Carrillo Martínez

Dijo que la segunda tempo-

rada de "Arboleando San

Nicolás", comenzó el pasado

octubre, con la meta de sembrar

370 encinos, huizaches y ana-

cahuitas, de los cuales se han

plantado más de la mitad, por lo

que se continuará con el progra-

ma hasta el mes de febrero en

otras zonas de la ciudad.

Cabe señalar, que la refores-

tación se realiza con apoyo de

vecinos, quienes apadrinan un

árbol y se encargan de cuidarlo

sobre todo en los primeros

meses, así como que las espe-

cies al ser nativas requieren

poca agua, por lo que logran

mantenerse vivas aún con el

desabasto del vital líquido que

existe en el Estado.(IGB)

Con una “cascarita”, el

alcalde del municipio de Santa

Catarina, Jesús Nava Rivera,

concretó la rehabilitación de

136 canchas deportivas.

Lo anterior se registró

durante la inauguración de la

cancha ubicada en la Colonia

Real Del Valle.

El espacio fue aprovechado

por el munícipe y demás servi-

dores públicos, así como los

padres de familia y niños del

equipo Chiquitos F.C. estrena-

ron este espacio con un breve

partido de fútbol.

“Una cancha más inaugura-

da de un total de 136 que cuen-

tan con nuevo pasto sintético,

porterías, redes, malla ciclónica

y demás equipamiento”, dijo

Nava Rivera.

“Este nuevo equipamiento

viene a impulsar espacios segu-

ros, cubrir la necesidad de áreas

de esparcimiento para los

niños, jóvenes y adultos”.

Durante la “cascarita”, el

presidente municipal convivió

con vecinos del sector e inte-

grantes del equipo de fútbol

que disfrutaron de la cancha

deportiva.

Nava Rivera, acompañado

de su esposa Paola García,

manifestó que cada día estarán

inaugurando más áreas deporti-

vas, con la rehabilitación con

pasto sintético y mejoras de

canchas deportivas en Santa

Catarina.

Las canchas que han sido

rehabilitadas se ubican en los

sectores Villas del Mirador,

Residencial Cuauhtémoc,

Prados del Rey, Residencial

Santa Catarina, Privadas de

Santa Catarina, Hacienda El

Palmar, Defensoría Municipal,

entre otras.

Ante la llegada de varios fren-
tes fríos que se prevé hagan des-
cender la temperatura por debajo
del punto de congelación, el
Municipio de García prepara
diversas acciones para salvaguar-

dar a la ciudadanía. 
El Alcalde Carlos Guevara

Garza informó que la Secretaría de
Protección Civil y Gestión Integral
de Riesgos elaboró un plan de
contingencia en el que participarán

los elementos de esta dependen-
cia, en conjunto con la Institución
de Policía Preventiva.

Dijo que, de acuerdo con los
reportes meteorológicos, se espe-
ran temperaturas que podrían ser
de cero grados centígrados e inclu-
so menores desde la noche del
lunes, prevaleciendo al menos
durante el martes y miércoles de la
semana próxima.

Los elementos policiacos, dijo
Guevara Garza, coadyuvarán con
los de Protección Civil en la reali-
zación de recorridos por el munici-
pio, con la finalidad de invitar a
personas en situación de calle o a
quienes por las condiciones de sus
viviendas así lo requieran, a ser
trasladados a alguno de los refu-
gios temporales que serán habilita-
dos.

Guevara dijo que, tanto ele-

mentos de Protección Civil como
de Tránsito y Vialidad, estarán ubi-
cados en zonas estratégicas como
puentes y algunos caminos en los
que podrían formarse delgadas
capas de hielo, para esparcir sal si
es necesario y que no representen
un riesgo mayor para quienes por
ahí circulan.

Daniel Betancourt, Secretario
de Protección Civil y Gestión
Integral de Riesgos, recomendó a
los ciudadanos tomar precaucio-
nes en casa y mantener las habita-
ciones ventiladas en caso de utili-
zar calentadores de gas para evitar
accidentes fatales.

“Es importante abrigar bien a
adultos mayores y niños peque-
ños, con ropa gruesa, bufanda y
guantes, así como procurar tener
cobijas suficientes para cubrirse
por las noches”, afirmó. (IGB)

Habrá cobertura total de internet en sur de NL

Jugaron una “cascarita” para entregar el espacio deportivo
en la colonia Real del Valle.

Alista municipio de García albergues por frío

Se promueve entre los vecinos, el cuidado ambiental.

Arbolean San Nicolás

Concreta Nava rehabilitación de 136 canchas en SC

Ante las constantes violacio-

nes a la Constitución, el Partido

Acción Nacional señaló que

Gobernador Samuel García

Sepúlveda terminará con un

gran expediente.

La diputada Annia Gómez

Cárdenas expuso que al manda-

tario estatal se le ha olvidado

para que fue elegido por la gente

que es para gobernar.

“Lo hemos señalado desde

hace muchas ocasiones, desde el

día primero hemos dicho como

el Gobernador se ausenta del

estado y cuando regresa lo hace

solamente para violentar la ley”.

“Ha retardado el tema de los

recursos para los municipios,

nosotros hemos hecho los seña-

lamientos pertinentes, tanto

mediáticamente como jurídica-

mente, porque además hoy

vemos como el gobernador

sigue sin ponerse la camiseta de

Gobernador”.

“Ahora ya no es precandida-

to, ahora es un coordinador de

campaña de su esposa, de pre-

sunto precandidato de

Movimiento Ciudadano, de los

precandidatos a diputados loca-

les de Movimiento Ciudadano,

entonces, todo eso cae en ilega-

lidades”.

“Y todo eso nosotros lo

vamos a estar señalando pun-

tualmente, pues va a terminar

con un expediente muy amplio

el señor Gobernador”, explico,

la legisladora federal.

Señaló que las denuncias las

irán poniendo conforme lo vaya

marcando la ley, y conforme se

vayan detectando las irregulari-

dades por parte del mandatario

estatal.

“Todo lo que hemos estado

señalando lo tenemos que

denunciar, no se vale que el

Gobernador no gobierna, persi-

gue a sus opositores y además,

utiliza recursos del estado para

la campaña de su esposa, para

promover a Movimiento

Ciudadano”. (JMD)

Será un trabajo coordinado con la UANL.

Hay que estar preparados para las eventualidades.

Seguirá AN señalando irregularidades de Samuel

Ante la queja de miles de taxis-
tas porque no les han incrementado
el banderazo y las tarifas, Lorena
de la Garza Venecia culpó al
Instituto de Movilidad y
Accesibilidad del estado.

La presidenta de la Comisión
del Transporte del Congreso Local
señalo que están conscientes de la
problemática, pero que todo está
parado desde el estado.

“La industria del taxi es una
industria a la que no se le ha auto-
rizado las tarifas y el banderazo, es
parte de una propuesta que tiene
que hacer la Secretaría Técnica del
Instituto de Movilidad”.

“Ya se lo hemos pedido, incluso
cuando vinieron a comparecer el
Instituto de Movilidad en el
Congreso, pero por falta de quó-

rum ya no le preguntó, lo hice en
corto que, si ya tenía esa propuesta,
porque ya era mucha gente que se
han acercado”.

“Es una población a la que
hemos buscado llegar, pero depen-
demos del IMA y que presente la
siguiente propuesta para que des-
pués se pueda evaluar y se someta
a votación por parte de todo el
Consejo”, expresó.

De acuerdo con las autoridades,
el banderazo y la tarifa de los taxis
no se han incrementado desde el
2012.

Han sido 12 años lo que han
sufrido los trabajadores del volan-
te, al señalar que ya no se dan abas-
to porque la gasolina sigue aumen-
tando.

La legisladora del PRI señaló

que, de acuerdo con el censo, son
aproximadamente 30 mil las fami-
lias que dependen de esta profesión
y que se han visto afectadas.

“Ellos tiene que hacer un estu-
dio y dependiendo del resultado
ellos tienen que realizar una pro-
puesta técnica de cual debe ser la
nueva tarifa de taxis”.

“Se ha hablado en algunas oca-
siones, entre los representantes de
la industria del taxi y los represen-
tantes del Instituto de Movilidad,
no se ha he hecho una propuesta
formal en relación a que la tarifa
del taxi debe de ser tal y nosotros
estamos al pendiente de eso”.

“Tenemos toda la voluntad de
ayudar al gremio de taxistas y ellos
han venido a pedir que los ayude-
mos”. (JMD) Más de diez años con ban-

derazo congelado.

Culpan al Estado de no ajustar tarifas de taxis

Ante la necesidad de establecer
medidas para prevenir, atender y
erradicar la VPRG, así como para
garantizar el ejercicio pleno de los
derechos político-electorales de
las mujeres del estado, el Instituto
Estatal Electoral y de Partici-
pación Ciudadana de Nuevo León
(IEEPCNL) aprobó el Protocolo
de actuación para atender casos de
violencia política contra la mujer.

El Protocolo será una herra-
mienta para proporcionar una
atención de calidad y con calidez a
las personas que viven una situa-
ción de VPRG, con el fin de pre-
venir un mayor daño.

Personal de la Coordinación de
Género, Derechos Humanos e
Inclusión del IEEPCNL se encar-
gará de atender, acompañar, infor-
mar, orientar y, en su caso, canali-
zar a las víctimas a las instancias
competentes, tanto de manera pre-
sencial en las instalaciones del
Instituto como telefónica o virtual.

Se considera VPRG toda

acción u omisión, incluida la tole-
rancia, basada en elementos de
género y ejercida dentro de la esfe-
ra pública o privada, que limite,
anule o menoscabe el ejercicio
efectivo de los derechos políticos
y electorales de una o varias muje-
res, el acceso al pleno ejercicio de
las atribuciones inherentes a su
cargo, labor o actividad, el libre
desarrollo de la función pública, la
toma de decisiones, la libertad de
organización, y el acceso y ejerci-
cio a las prerrogativas, tratándose
de precandidaturas, candidaturas,
funciones o cargos públicos del
mismo tipo.

La Ley Electoral del Estado
contempla las sanciones a aplicar
en estos casos, a partidos o agru-
paciones políticas; personas aspi-
rantes, precandidatas o candidatas
a cargos de elección popular; can-
didaturas independientes; ciuda-
danía, y cualquier persona física o
moral, entre otras.

(IGB)

Aprueban protocolo contra 
violencia política a la mujer

García ya tiene su plan de contingencia invernal, expu-
so el alcalde Carlos Guevara.

Samuel García terminará con un gran expediente, dijo.
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Andrés Villalobos Ramírez          

Un hombre fue ejecutado a

balazos en la entrada de un

domicilio, por dos encapucha-

dos que llegaron en una motoci-

cleta, al norponiente de la ciu-

dad. 

La muerte violenta fue repor-

tada la noche del sábado, en el

cruce de las Calles Analista y

Avenida Solidaridad, en la colo-

nia La Alianza. 

Personal de la Cruz Roja

arribó al sitio donde en primera

instancia, reportaban a una per-

sona con lesiones por arma de

fuego. 

Los paramédicos de la insti-

tución de auxilio al momento de

brindarle la atención médica,

detectaron que ya no contaba

con signos vitales. 

NO IDENTIFICADO

El hombre que por el

momento no fue identificado,

presentaba varias heridas por

arma de fuego, mismas que le

cegaron la vida. 

Una fuente allegada a los

hechos mencionó que los agre-

sores llegaron con capuchas a

bordo de una motocicleta verde,

al tener en la mira a su objetivo,

le dispararon en repetidas oca-

siones dejándolo tirado en

medio de un charco de sangre. 

Agentes ministeriales y

policías de Fuerza Civil arriba-

ron al lugar de la agresión a

balazos, iniciando con las inves-

tigaciones del caso.

Andrés Villalobos Ramírez         

Un exconvicto fue ejecutado

a balazos cuando se hallaba a

fuera de su domicilio; el agre-

sor logró evadir la justicia, en

Santa Catarina.

La muerte a balazos fue

reportada a las 18:00 horas en

el cruce de las Calles San

Gabriel y San Martín, en la

Colonia San Gilberto.

Paramédicos de Protección

Civil del municipio y socorris-

tas de la Cruz Roja arribaron al

sitio donde se reportó la agre-

sión a balazos, quienes de

manera inmediata atendieron a

la persona, misma que ya no

contaba con signos vitales.

El ejecutado fue identifica-

do como Felipe de Jesús

Méndez, de 28 años de edad,

quien presentaba varias heridas

por proyectil de arma de fuego.

SU HISTORIAL
Felipe de Jesús, de acuerdo

con una fuente allegada a las

investigaciones, habría salido

de la penitenciaría hace dos

meses.

La fuente señaló que el

ahora occiso contaba con ante-

cedentes penales por delitos

contra la salud, robo de vehícu-

los y carpetas por amenazas y

daños.

EL SICARIO
En las primeras investiga-

ciones se dijo que Felipe se

encontraba afuera de su domi-

cilio, cuando llegó el agresor

empuñando el arma de fuego,

al tenerlo en la mira le disparó

en repetidas ocasiones hasta

dejarlo sin vida.

El sicario logró evadir la

justicia al correr y después

subir a un vehículo del cual

hasta el momento no se dieron

características.

Agentes ministeriales y ofi-

ciales municipales arribaron al

lugar de los hechos, entrevis-

tando a familiares y vecinos de

la víctima.   

Llegaron a la vivienda en La Alianza a boro de una motocicleta, dispararon y huyeron.

Sergio Luis Castillo                          

Elementos de la Unidad de

Investigación Criminal de la

Policía de Guadalupe, detuvie-

ron a cuatro hombres, quienes

pertenecen a una banda que

cometía robos con violencia a

negocios y casas habitación, en

tres municipios.

Los sujetos eran conocidos

por cometer los atracos utili-

zando mucha violencia, para

someter a clientes y empleados.

Los sospechosos fueron

detenidos, presuntamente luego

de cometer un asalto durante la

mañana del sábado, a una

Siberia ubicada en la avenida

Pablo Livas, en la colonia

Tolteca. 

Los ahora detenidos fueron

identificados como

Cuauhtémoc “H”, de 27 años;

Juan Carlos “S” de 44 años;

Edgardo “M”, de 34 años y

Jesús Mario “T”, de 31 años.

Los oficiales que ya andaban

tras la pista, ubicaron dos tripu-

lantes de un taxi, cuando circu-

laban por la avenida

Xochimilco y Eloy Cavazos, en

la colonia Xochimilco.

Al ver la unidad intentaron

darse a la fuga, pero fueron

detenidos metros más adelante 

Mencionaron que después

de ser sometidos, los implica-

dos fueron revisados.

Cabe mencionar que los pre-

suntos operaban en los munici-

pios de Cadereyta, Juárez y

Guadalupe y fueron captados

por cámaras de seguridad y sus

rostros fueron reconocidos por

los afectados de los diferentes

robos.

Caen 4 miembros de banda
que robaba en Guadalupe 

Sergio Luis Castillo                        

Una intensa movilización de
las autoridades se reportó en el
Libramiento Noreste, al repor-
tarse el hallazgo de un hombre
sin vida, y con varios golpes en
su cuerpo, dentro del territorio
de Escobedo.

Las autoridades están anali-
zando, si este caso estaría rela-
cionado, con el cuerpo calcina-
do, que fue encontrado a medio
kilómetro de distancia.

Aunque, tampoco se puede
descartar que haya sido atrope-
llado, ya que algunas personas
camino muy cerca de la carpeta
asfáltica, para trasladarse a los
centro de trabajo.

La Fiscalía General de
Justicia del Estado, inició una
investigación, para esclarecer
los hechos y determinar las ver-
daderas causas del deceso.

Los hechos se reportaron a
las 9:00 horas de este sábado, en
el kilómetro 22 del Libramiento
Noreste, cerca del llamado
Camino a las Pedreras en dicha

localidad.
Hasta el momento el ahora

occiso no ha sido identificado,
siendo una persona de unos 28
años de edad, complexión regu-
lar, cabello corto y tatuajes en su
cuerpo.

Mencionaron que el cuerpo
estaba tirado a un lado del
Libramiento en la circulación de
norte a sur.

Fueron elementos de la
policía preventiva de Escobedo,
quienes recibieron el reporte que
estaba una persona botada a un
lado de la carretera.

Mencionaron que se envió
una unidad de Proxpol, quienes
confirmaron el reporte y descu-
brieron el cuerpo.

Los policías solicitaron la
presencia de personal de
Protección Civil, quienes revisa-
ron el cuerpo, pero desafortuna-
damente, ya no tenía signos de
vida.

Mencionaron que se aprecia-
ban diversos golpes en tórax y
cabeza, pero desconocen si fue
atropellado.

Los robos eran con violencia, para someter a clientes.

Se analiza una posible conexión con otro suceso violento ocu-
rrido  a medio kilómetro de distancia.

Encuentran cuerpo
decapitado y calcinado 

Sergio Luis Castillo                     

El macabro hallazgo de una per-
sona decapitada, maniatada y con
su cuerpo totalmente calcinado, fue
encontrado en una calle lateral ubi-
cada cerca del Libramiento
Noreste ,en el municipio de García.

Al llegar las autoridades,
todavía salía humo de los restos
humanos.

Debido a las condiciones del
cuerpo, las autoridades no han
podido determinar si se trata de una
persona del sexo masculino o
femenino.

Fue en punto de las 7:00 horas
de este sábado, cuando se recibió

un reporte a través de la línea de
emergencia 9-1-1 en el que un
usuario informó que en el lugar se
encuentra lo que aparentan ser res-
tos humanos calcinados. 

Los hechos ocasionaron la
movilización de unidades de
Fuerza Civil, quienes llegaron
hasta el cruce del Libramiento
Noreste y el Río Pesquería, tenien-
do como punto la Colonia Mitras
Poniente.

Mencionaron que al llegar al
lugar, visualizaron una persona en
posición fetal, maniatado de las
manos, con lo que aparenta ser su
cabeza en la espalda calcinada.

Los uniformados mencionaron

que rápidamente acordonaron la
zona con cinta amarilla, para espe-
rar la llegada de personal de la
Agencia Estatal de
Investigaciones.

Los agentes mencionaron que
se cree que el cuerpo tenía poco

tiempo de haber sido abandonado.
Se cree que fue decapitado en

otro sitio y solo llegaron a tirarlo en
la zona, donde le prendieron fuego.

Los médicos forenses esperan
poder obtener algunas pruebas de
ADN, para poder identificarlo.

Sergio Luis Castillo                          

Hombres armados atacados un
taller mecánico ubicado en
García, dejado una persona sin
vida y dos lesionados.

Entre los heridos se encuentra
una mujer, que estaba acompañan-
do a los trabajadores del negocio.

Los hechos se reportaron a las
10:30 horas de este sábado, en un
taller ubicado en la calle Santa
Emilia, número 203 Colonia
Ampliación Cerritos, en García.

Se informó que las víctimas
eran integrantes de una familia,
que estaban sentados en el porche
de la vivienda que funciona como
taller mecánico.

Repentinamente, llegaron tres
sujetos a bordo de una motocicle-

ta tipo Cross, quienes descendie-
ron y en forma sorpresiva comen-
zaron a dispararles.

Luego, los pistoleros empren-
dieron la huída, no sin antes rema-
tar en la cabeza a uno de los hom-
bres.

En el lugar quedó sin vida, el
mecánico Juan Covarrubias
Hernández, de 39 años de edad,
con domicilio en Santa Catarina.

Se indicó que esta persona pre-
sentaba varios impactos en su
cuerpo y un tiro en la zona frontal.

Mientras que la lesionada fue
identificada como María
Guadalupe Carrizales Hernández,
de 37 años, así como el menor
Adrián Nicolás Covarrubias, de
17 años, quien también presentaba
dos impactos de arma de fuego.

Atacan taller en García; muere uno

El hallazgo ocurrió en el Libramiento Noreste, en García.

Juan Covarrubias quedó sin
vida.

Acribillan dos encapuchados a 
un hombre a la entrada de su casa 

Felipe de Jesús Méndez, de 28 años, la víctima.

Ejecutan a ex convicto 
en la colonia San Gilberto

Localizan cuerpo sobre 
el Libramiento Noreste

Tenía poco de haber salido del Cereso

Sergio Luis Castillo                       

Un motociclista que trabaja
en  Agua y Drenaje de
Monterrey, terminó con
lesiones de gravedad al sufrir
quemaduras, en un 80 por cien-
to de su cuerpo, luego de par-
ticipar en un choque múltiple
en el municipio de Escobedo.

El presunto responsable es
un menor de 16 años de edad,
quien conducía un vehículo
Mercedes Benz y se estampó
contra otros siete vehículos.

En los hechos, otras nueve
personas entre ellos dos
menores, resultaron lesionadas,
pero solo con golpes leves.

Debido a la fuerza del
impacto, la motocicleta comen-
zó a incendiarse, quedando su
conductor atrapado, en medio
de otros dos autos, que también
se incendiaron parcialmente.

Protección Civil Municipal,
informó que los hechos se
reportaron a las 10:00 horas de
este sábado, en el cruce de la
Avenida Raúl Salinas y Galicia,
en la Colonia Topo Grande, en
dicha localidad.

En el accidente participaron,
un automóvil Toyota color
blanco con placas de circu-
lación SEW-658-A, donde via-
jaba una pareja que terminó
con algunas lesiones.

Otro de los vehículos daña-
dos, es una camioneta Nissan,
tipo estaquitas con caja cerrada,
y placas RF-4568-A, que fue
impactada por alcance.

Otros dos vehículos impli-
cados, son un automóvil tipo
Jetta color gris, y una camione-
ta Chevrolet, que por el
impacto perdió sus llantas
delanteras.

Sufre menor
quemaduras 
tras choque 
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Alberto Cantú                                                             

Los Rayados del Monterrey arran-
caron el torneo de Apertura 2024 con
una victoria, al vencer aniche al
Puebla 2-0 en el estadio BBVA, con
goles de Alfonso González y Germán
Berterame.

Después de un abucheo al técnico
Fernando Ortiz, a la mayoría de
jugadores por el fracaso del semestre
anterior previo al duelo, el cuadro del
Monterrey empezó bien en el primer
bloque de los iniciales 45 minutos, en
donde tuvieron algunas jugadas de gol
en jugadores como Maxi Meza y
Germán Berterame.

El más claro para Meza fue un tiro
desde la altura de la medialuna que
únicamente pasó cerca del ángulo
superior izquierdo del arco defendido
por el portero rival.

Posteriormente Germán Berterame
también tuvo algunas aproximaciones,
como un mano a mano frente al
portero Jesús Rodríguez que en dos
oportunidades y en el área chica per-
donó de manera increíble, mientras
que en otra remató desde fuera del

área y el esférico únicamente pasó
cerca.

Tras el acoso albiazul que fue
acompañado de más aproximaciones,
la escuadra enfranjada mejoró con-
forme pasaron minutos y hubo
polémica en el área del Monterrey
cuando no se marcó un probable penal
hacia Daniel Álvarez por una falta de
Erick Aguirre, aunque también por un
tanto anulado de Martín Barragán
luego un supuesto fuera de lugar de
Ferrareis.

Un momento para recordar de la
primera parte fueron los ligeros aplau-
sos a manera de homenaje de un
pequeño sector de la afición cuando al
minuto siete aplaudieron por Rogelio
Funes Mori, quien se marchó del club
a los Pumas, pero después hubo
abucheos ya que los dirigidos por
Fernando Ortiz bajaron su volumen de
juego con el paso de los minutos.

Después de una primera mitad algo
movida, los Rayados se adelantaron
en el marcador cuando al minuto 51'
de acción el jugador Erick Aguirre
mandó un centro al área y ahí Alfonso
González remató de cabeza para mar-

car el 1-0, mientras que después Maxi
Meza en una descolgada perdonó el
probable segundo cuando desde fuera
del área remató el esférico de manera
desviada.

Puebla reaccionó con un remate en
el área del Monterrey que pasó por
encima del travesaño tras un zurdazo
de Kevin Velasco al 59', salvándose
así los anfitriones, aunque después
también se acercaron los camoteros
con un remate de cabeza en el área de
Martín Barragán que únicamente pasó
cerca del arco defendido por Esteban
Andrada al 73' , quien al 79' logró
tener otra gran atajada a pocos metros
de su arco ante un remate con la testa
de otro atacante camotero.

Con el paso de los minutos,
Monterrey lucía peligroso en el con-
tragolpe y estuvieron cerca del 2-0 al
81' de acción en un remate en el área
que mandó a la tribuna el chileno
Sebastián Vegas, pero después
Germán Berterame en el 94' logró el
segundo en un contragolpe a pase de
Luis Romo que definió al primer poste
del portero Rodríguez, dándole así la
victoria a la 'Pandilla'.

Alberto Cantú                                                      

Los Jefes de Kansas City vencieron
26-7 a los Delfines de Miami y con ello
avanzaron a la ronda divisional en los
playoffs de la NFL.

El actual campeón de la NFL se
mantiene vivo en esta postemporada
luego de vencer al equipo de Miami en
el estadio Arrowhead, logrando esto
ante un clima gélido de hasta 18 grados
bajo cero.

Ya en el primer cuarto, Kansas City
pegó primero con un pase de touch-
down del QB Patrick Mahomes hacia
el receptor Rashee Dice, pero después
empató Miami en el segundo período
con un pase de anotación de Tua
Taigovailoa hacia el receptor Tyreek
Hill.

Sin embargo, el QB de Miami, en
este caso Tua Taigovailoa, empezó a
jugar mal y tuvo una intercepción, lo
cual de una u otra forma fue
aprovechado por los Jefes de Kansas
City con tres goles de campo del
pateador Harrison Butker para llevarse
nueve puntos de ventaja al cierre del
segundo período.

Posteriormente a todo esto, aunque
en el tercer período, Kansas City
encontró una ventaja de 12 puntos tras
otro gol de campo de Harrison Butker,
pero después los Jefes se hicieron de

otro touchdown por la vía del acarreo
de Isiah Pacheco para irlo ganando por
19 unidades de diferencia al inicio del
último cuarto, llevándose así la victo-
ria.

Alberto Cantú                                            

Los Texanos de
Houston vencieron 45-14
a los Cafés de Cleveland
en el NRG Stadium,
superando así la ronda de
comodines para meterse a
la zona divisional en los playoffs de la
NFL.

Con un espectacular C.J Stroud
como su QB, que tuvo un juego de 274
yardas por aire y tres pases de touch-
down, los Texanos vencieron con
facilidad y en casa a los Cafés de
Cleveland.

Ya en el desarrollo del juego, en el
primer cuarto, Houston empezó
ganando con un gol de campo de
Ka’imi Fairbairn, pero rápidamente
despertó Cleveland con un touchdown
por la vía del acarreo de Kareem Hunt.

Tras esta situación, Houston se fue
adelante otra vez con un pase de
touchdown del QB C.J Stroud hacia el
receptor Nico Collins, pero otra vez
Kareem Hunt con un pase del QB Joe
Flacco le devolvió la ventaja a los
Cafés de Cleveland en el segundo

período, pero eso no iba
a ser por mucho.

Cleveland lo ganaba
por cuatro puntos,
pero Houston metió
14 unidades sin
respuesta en ese
segundo período con

dos pases de touchdown del QB C.J
Stroud hacia los receptores Brevin
Jordan y Dalton Schultz, aunque ya en
el tercer cuarto la ventaja para los
Texanos fue de 17 producto de una
Intercepción hacia Joe Flacco en
donde el defensivo Steven Nelson se
llevó el ovoide hasta la zona de ano-
tación.

La dosis se repitió en ese tercer
período cuando Joe Flacco fue inter-
ceptado y sufrió otro pick six del
defensivo Christian Harris que sig-
nificó otra anotación de touchdown
para los Texanos de Houston, culmi-
nando así ese cuarto en el NRG
Stadium.

Houston siguió metiendo puntos en
el último cuarto con un touchdown por
la vía del acarreo del propio Devin
Singletary, concluyendo así el duelo.

El partido de la ronda de
comodines de los Bills de
Buffalo contra los Acereros de
Pittsburgh, que debía jugarse
este medio día, ha sido reprogra-
mado para el lunes a las 15:30
horas debido a una tormenta de
nieve entrante para priorizar la
seguridad en la región.

La medida fue anunciada en
una conferencia de prensa cele-
brada este sábado por la tarde
por la gobernadora del estado

de Nueva York, Kathy Hochul. 
La decisión se produjo

después de conversaciones con
el comisionado de la NFL,
Roger Goodell, los equipos de
respuesta a emergencias, la diri-
gencia de los Bills y la NFL.

En el último caso de un
juego de playoffs pospuesto
debido al clima, la NFL movió
el tiempo del juego de la ronda
divisional de 2016 de los
Acereros contra los Jefes de

Kansas City siete horas
después.

LOS QUE SÍ SE JUEGAN
Pero la NFL sí tendrá activi-

dad este día, pues a las 15:30
horas los Vaqueros de Dallas
estarán enfrentando a los
Empacadores de Green Bay,
mientras que a las 19:00 los
Leones de Detroit hará lo pripio
ante los Carneros de Los Áln-
geles.

Alberto Cantú                                                 

Tigres Femenil remontó, venció y
goleó 5-1 a Pumas en CDMX para con
ello seguir invictas en este Torneo
Clausura 2024, logrando esto en el
también debut de la española Jennifer
Hermoso como jugadora de las
‘Amazonas’. 

Las auriazules empezaron perdien-
do en la primera mitad con un gol de
Deneisha Blackwood cuando la
africana entró al área tras ser asistida
por una compañera para mandar el
balón al fondo de las redes al 10’ de
acción.

Pero después Tigres igualó con la
propia Alison González, quien tras un
centro por izquierda logró entrar al
área chica para rematar de cabeza y
mandar el balón al fondo de las redes al
44’. 

Tras esta situación, la española
Jennifer Hermoso hizo su debut con las
‘Amazonas’ al ingresar al 75’ de
acción, y asistió en el 2-1 para el gol de
Sandra Stephany Mayor, quien después
anotó el 3-1 y su doblete al 80’. 

La sudafricana Thembi Kgatlana
puso el 4-1 en el juego al 86’, y
después puso el quinto y definitivo de
ella al 94’. 

Alberto Cantú                                           

Las Rayadas
rescataron en Pachuca
el empate de 2-2 ante las Tuzas en la
fecha dos del Torneo Clausura 2024,
logrando esto en el debut en el ban-
quillo técnico de la estratega Amelia
Valverde.

Después de tener hasta dos goles
en contra, las Rayadas vinieron de
atrás y en la segunda parte, con tan-
tos de Myra Delgadillo y Jermaine
Seopowenwe.

Pachuca encontró primero el arco
rival con el doblete de Charlyn

Corral en los minutos
tres y 30’ de acción.

Más tarde, aunque
en la segunda mitad,

las Rayadas descontaron al 49’ de
acción en una jugada a balón parado
que remató en el área chica y con un
testarazo la delantera Myra
Delgadillo.

Ya con solamente un gol en
desventaja, las Rayadas igualaron
todo y pusieron el 2-2 al 78’ de
acción cuando Jermaine
Seopowenwe en el área chica
aprovechó un centro y cabeceó para
mandar el balón al fondo de las redes.

Vencieron 45-14 a los Cafés de Cleveland.

Paliza de Texanos

Delfines, congelados
A 18 grados bajo cero, Kansas City

vence fácil a Miami y avanza a la ronda
divisional en los playoffs de la NFL.

Inicio mandón
Rayados arranca el Clausura 2024 dominando 

y venciendo al Puebla, para callar los abucheos 
que se le venían previo al partido.

2-0

Jefes seguirán defendiendo su corona.

Y la nieve taclea el Bills-Acereros
ACTIVIDAD PARA HOY

Conferencia Nacional

Green Bay-Dallas
15:30 Horas

Carneros-Detroit
19:00 Horas

La española debutó con asistencia.

¡Qué Hermoso triunfo!Rescatan Rayadas empate

7-26
14-45

2-2

1-5
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VEST IDORES

Fernando Ortiz, técnico del

Monterrey, fue autocrítico pese

a la victoria por resultado de 2-0

y en casa frente al Puebla en la

jornada uno del campeonato

mexicano.

Ortiz no se mostró del todo

conforme con el funcionamiento

de juego de su equipo, quienes

por momentos sufrieron ante un

Puebla que si les generó varias

ocasiones de gol.  

"No fuimos eficaces ya que

tuvimos varias ocasiones de gol

y las perdonamos, pero ya en el

segundo tiempo les dije que

creyeran en lo que estaban

haciendo y nunca bajamos los

brazos, por eso llegaron los

goles", mencionó.

Aunado a ello, Ortiz respetó

los abucheos de la afición y dijo

que buscarán revertirlos con un

mejor funcionamiento de juego,

aunque en sus dichos destacó

que el resultado fue lo más

importante ya que varias cosas

por mejorar en la semana.

"Los abucheos de la afición

los tenemos que respetar y bus-

caremos cambiarlos con un

mejor funcionamiento, eso es lo

que tenemos que hacer, y ahora

lo importante es que se ganó,

pero hay detalles por mejorar",

mencionó. (AC)

Pese a la derrota, el técnico

del Puebla Ricardo Carbajal,

mencionó que su equipo estuvo

a la altura en el juego ante

Monterrey, donde cayeron 2-0. 

Carbajal habló en rueda de pren-

sa tras la derrota de su equipo y sacó

varias cosas positivas del resultado,

siendo estas las siguientes: 

"No me gustó perder por

obvias razones y nos faltó con-

tundencia, pero creo que estuvi-

mos a la altura y eso me deja

tranquilo", detalló. 

Sobre todo en la recta final,

Puebla lucho por rescatar el

empate, que finalmente no llegó.

Tras la derrota, el cuadro

enfranjado de Ricardo Carbajal

ahora volverá a la actividad en

este campeonato mexicano

cuando enfrenten al Necaxa. 

Ese duelo será en el estadio

Cuauhtémoc y en punto de las

19:00 horas del próximo

viernes, en pocos días más.

(AC)

Puebla estuvo a la altura

Fernando Ortiz aún
no está conforme

El estratega albiazul sufrió con las fallas de sus jugadores.

Monterrey parecía perder la ventaja en los instantes finales, previo a su segundo gol

CLAUSURA 24

En lo que fue el regreso de Cruz Azul al

estadio Azul, el conjunto cementero no pudo

conseguir el triunfo en el también debut del

técnico Martin Anselmi, y terminó cayendo

con Pachuca 1-0, con gol de Salomón Rondón

al 78'.

De hecho, el gol del triunfo cayó al 78' de

acción cuando Salomón Rondón.

CRUZ AZUL 0-1 PACHUCA

J O R N A D A   1

Cruz... sin color

El monarca América inició la defensa de su

campeonato al vencer en Tijuana y a los Xolos

por un marcador final de 2-0 en el estadio

Caliente.

Sin la mayoría de sus titulares ya que están de

vacaciones, el con-

junto que dirige

André Jardine ganó

en el estadio

Caliente luego de un

doblete de Salvador

Reyes.

Con este resulta-

do, América llegó a

tres puntos para con

eso estar en los

primeros lugares del

campeonato.

TIJUANA 0-2 AMÉRICA

Vuelan en la frontera

La jornada uno del Torneo Clausura contin-

uará este domingo con dos duelos, cuando Pumas

enfrenten a Juárez y Necaxa al Atlas. 

El primero será al mediodía cuando Pumas

reciba al cuadro de Bravos con el debut de Funes

Mori,, mientras que más tarde, a las 18:00 horas,

Necaxa hará lo propio en contra del Atlas y en

Aguascalientes. 

PARA HOY

Debuta Funes con Pumas

Chivas rescató en casa el empate de 1-1 ante

Santos en el tiempo agregado, lo que significó de

paso que Fernando Gago no perdiera en su debut

como técnico del Guadalajara.

Con un gol de

Erick Gutiérrez al 99'

de acción, los tapatíos

salvaron en casa un

punto que en algún

momento parecía der-

rota tras el gol de

Harold Preciado al

65'.

Tras este resultado,

tanto Chivas y Santos

sumaron su primer

punto en el torneo que

apenas inicia.

CHIVAS 1-1 SANTOS

Sudaron las Chivas

Después de tener un de descanso,

los Tigres volvieron ayer a los entre-

namientos para preparar su debut en

el Torneo Clausura 2024, que será

contra del León el próximo miér-

coles.

Tras descansar el viernes pasado,

los Tigres entrenaron el día de ayer

por la mañana en el estadio

Universitario. 

Los dirigidos por Robert Dante

Siboldi iniciaron la práctica alrede-

dor de las 10:00 horas, comenzando

con trabajo de gimnasio para

después pasar a la cancha. 

El equipo auriazul salió al césped

del estadio Universitario para iniciar

la práctica futbolística con el famoso

“torito”, lo cual era visto por el pres-

idente del equipo Mauricio Culebro

y Antonio Sancho, director deporti-

vo. 

Si bien aún faltan varios días para

el debut ante León, un posible 11 de

los Tigres para este duelo podría ser

con Carlos Felipe Rodríguez en el

arco, además de Javier Aquino,

Guido Pizarro, Samir Caetano y

Jesús Angulo en la zona defensiva,

Rafael Carioca y Fernando

Gorriarán en el mediocampo , mien-

tras que Diego Laínez, Juan

Brunetta, Sebastián Córdova y

André Pierre Gignac estarían en el

ataque. 

Los auriazules tendrán este

domingo un entrenamiento más de la

semana y este será por ahí de las

10:00 horas en el estadio

Universitario. (AC)

Real Apodaca vuelve este día por la tarde a

la actividad en la segunda división del futbol

mexicano e intentará que esto sea con un triun-

fo luego de una primera vuelta de la campaña

que fue muy pobre para ellos en cuanto a resul-

tados. 

Para eso es que hoy el conjunto regio

enfrentará al cuadro de los Tritones de Vallarta,

haciéndolo de locales y a las 16:00 horas. 

Los de Nuevo León tendrán este día su

primer partido del presente año y llegarán al

mismo en la penúltima posición del grupo uno

de la Liga Premier Serie A, donde suman 17

juegos y solamente 11 puntos, estando lejos de

los puestos de clasificación. 

Por su parte, su rival, en este caso el equipo

de los Tritones de Vallarta, llegan al duelo en

una posición por delante de los de Nuevo León,

haciéndolo con 16 puntos. 

Tras dos meses de ausencia por

una lesión en su hombro, el portero

mexicano Guillermo Ochoa volvió a

jugar con la escuadra del Salernitana

en la Serie A de Italia, pero no pudo

evitar la derrota de su equipo frente al

Napoli por marcador de 2-1, estando

con esto en la zona del descenso. 

Ochoa, que no jugaba desde el

pasado 10 de noviembre, jugó todo

el partido y permitió los goles en

contra de Politano al 49’ de acción y

el de Rrahmani al 96’. 

Si bien la escuadra del

Salernitana había descontado con la

diana de Candreva que fue al 29’ de

acción, al final eso no fue suficiente

y perdieron el duelo. 

Con este resultado, Salernitana se

quedó en 12 puntos para que así

estén en la última posición del futbol

italiano, en la zona del descenso. 

Mientras tanto, Napoli llegó a 31

puntos para que así estén en la sexta

posición de la mencionada contien-

da. 

En más actividad de mexicanos,

Johan Vázquez jugó todo el partido

con la escuadra del Genoa en el

empate de 0-0 frente al Torino en la

Serie A de Italia, mientras que Raúl

Jiménez también jugó todo el par-

tido con Fulham, cayendo 1-0 con

Chelsea en la Liga Premier.

En cuanto a los técnicos mexi-

canos en Europa, Javier Aguirre, téc-

nico del Mallorca, sumó un empate

en el 1-1 de su equipo frente al Celta

de Vigo en la Liga de España, para

llegar a 19 puntos para ser décimo

cuartos. 

Por su parte, Rafa Márquez y su

Barça Atlétic, sufrió la derrota de su

equipo frente al CD Arenteiro en la

Primera Federación Española de

Futbol. 

Barcelona y Real Madrid definirán hoy al

campeón de la Supercopa de España en esta tempo-

rada 2023-2024, comenzando todo a las 13:00 horas. 

Desde Arabia Saudita y ante un estadio Al-

Awwal que presentará una asistencia de unas

25 mil personas, culés y merengues se

enfrentarán en otro Clásico de España, pero

ahora el ingrediente más atractivo entorno a

esta situación será que el duelo estará en juego

un título. 

Retoman Tigres
entrenamientos 

Real Apodaca va
por primer triunfo
de este 2024

Vuelve Memo Ochoa y pierde el Salernitana

Memo tuvo un mal regreso.

Derby por la Supercopa

Tigres prepara su debut en el torneo, que será ante León.
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Comenzar con el pie derecho en
el inicio de temporada y en el primer
Grand Slam del año como lo es el
Abierto de Australia, siempre trae
buenos presagio para lo que sigue.
Este fue el caso de Jannik Sinner (4°
del ranking ATP) quien venció por
6-4, 7-5 y 6-3 a Botic Van de
Zandschulp (59°) para acceder a la
segunda ronda del certamen.

Si bien el italiano supo dominar
en mayor parte, la potencia del neer-
landés en canchas rápidas hizo que
el trámite no sea nada sencillo. De
todas maneras, sus errores no forza-
dos y la astucia de su rival hicieron
que el resultado se le vaya de las
manos.

Una astucia que si se pudo ver
reflejada dentro del Rod Laver
Arena en donde el italiano brilló de
una manera singular. Drops, globos,
sólidos golpes y una inteligencia
dentro del court que dejaron mal
parado a Van de Zandschulp en un
intento de contrarrestar el poderoso

juego de su rival.
De esta manera, el oriundo de

San Candido logra acceder a la
segunda ronda por tercer año con-
secutivo en el primer Major de la
temporada, siendo el 2022 su mejor
resultado habiendo alcanzado los
cuartos de final. (Cayó en tres sets vs
Stefanos Tsitsipas)

Además de ser la tercer victoria
que consigue en este 2024, es la
sexta de manera consecutiva desde
aquella última derrota en la tempora-
da pasada frente a Novak Djokovic
(1°) en los play off de las ATP Finals.

El gran 2023 que supo cosechar
el italiano con cuatro títulos, 64 vic-
torias y apenas 15 derrotas parece
que dejó buenos rezagos de cara a
esta nueva temporada que atisba
hacia el mismo camino. Ahora
espera por el ganador del duelo entre
el argentino Pedro Cachín (72°) y el
neerlandés Jesper De jong (148°)
para saber quien será su rival de
segunda ronda.

Jayson Tatum totalizó 27 puntos y
ocho rebotes antes de ser expulsado por
faltas técnicas consecutivas en el último
cuarto, y los Celtics de Boston se mantu-
vieron invictos en casa el sábado, con un
triunfo de 145-113 frente a su exentre-
nador Ime Udoka y los Rockets de
Houston. 

Jaylen Brown anotó 32 puntos y los
Celtics mejoraron a 19-0 en el TD
Garden. Es la primera vez en la historia
de la franquicia que han abierto una tem-
porada con más de 17 victorias seguidas.

Cam Whitmore anotó 22 puntos y
Alperen Sengun sumó 19 unidades y 10
rebotes para los Rockets, que han perdi-
do tres de sus últimos cuatro partidos
para bajar su récord a 19-19. Ganaron
sólo 22 compromisos en toda la tempo-
rada pasada.

Los Rockets ganaban por seis puntos
en el primer cuarto y perdían 51-50 a
mediados del segundo antes de que
Boston anotara 18 de los siguientes 24
puntos para tomar una ventaja de dos
dígitos al medio tiempo. Houston nunca
volvió a acercarse a 10 puntos, y Boston
tuvo una delantera de hasta 27 puntos en
el tercer cuarto y 36 en el cuarto.

Después de una derrota el jueves por
33 puntos ante Milwaukee, los Celtics
regresaron a Boston y extendieron su
racha ganadora en casa a 26 juegos con-
secutivos de temporada regular que se
remontan a marzo pasado. Perdieron en
el TD Garden en los playoffs del año
pasado.

Udoka visitó Boston por primera vez
desde que fue suspendido y despedido.
Llevó a los Celtics a las Finales de la
NBA en su única temporada.

Pascal Wehrlein, piloto del equipo
Porsche, se llevó la victoria ayer en la car-
rera dentro del Autódromo Hermanos
Rodríguez de la Ciudad de México y en la
categoría automovilística de la Fórmula E. 

El piloto alemán del equipo teutón
cruzó primero la línea de meta luego de
las 35 vueltas en el Autódromo
Hermanos Rodríguez. 

Por su parte, el suizo Sébastien Buemi
del equipo Envision y Nick Cassidy de
Jaguar se hicieron del restante podio con
el segundo y tercer lugar respectiva-
mente. 

La carrera no ofreció muchas emo-
ciones y ganó un Pascal Wehrlein que
había hecho la pole position en la sesión
de clasificación. 

La Fórmula E volverá hasta el 26 de
enero con la carrera que será en el cir-
cuito de Diriyah, en Arabia Saudita. 

Sin conocer la derrota en 8 par-
tidos desde el inicio de la tempora-
da  2023-2024 de la Major Arena
Soccer League, se mantiene el
Monterrey Flash luego de alcanzar
una importante victoria de 6-5 en el
juego inter divisional  frente al
Outlaws Texas.

El encuentro celebrado en la
Arena Mesquite de la ciudad tex-
ana, tuvo como característica prin-
cipal un equipo mexicano remando
contra corriente desde el inicio del
partido al, verse abajo en el mar-
cador durante la primera mitad que
concluyó con una victoria parcial
para los líderes de la División Oeste
los del Outlaws 2-1-

Con un negro presagio dio inicio
el tercer periodo cuando nueva-
mente “los forajidos” aumentaron
la ventaja de 4-1 sobre los regios,
pero Álvaro Bocanegra con el 4-2
metió al Flash a la pelea producto
de un incesante ataque sobre la
portería rival, que sufría el vendaval
de los mexicanos que por conducto
de Genaro Castillo redujeron con el
4-3 la ventaja de los locales.

El peso del nuevo líder de la
Major Arena Soccer League se dejó
sentir en plenitud en la última parte
del encuentro cuando Irving Mojica
trajo el empate 4-4 para el Flash,
mientras que un doblete de Genaro
Castillo daban la remontada para el
Flash 4-6, ante una Arena Mesquite
que enmudecía por lo sucedido en

el sintético texano, mientras el
cronometro avanzaba angustiosa-
mente hacia la finalización del par-
tido sin que su equipo acertara
encontrar la portería mexicana,
hasta que  Vinicius Danta a pocos
segundos por concluir el cotejo a
través del cobro del tiro libre dejara
el marcador final de 5-6 a favor del
Monterrey Flash.

Con esta victoria el equipo
regiomontano asciende al liderato
general de la División Este con 8
partidos,7 victorias, un empate y
cero derrotas, 73 goles a favor,  para
una diferencia de +39 y un total de
23 puntos, superando al equipo de
Útica City que con igual número de
puntos ocupa la segunda posición.

La posibilidad de incrementar su
ventaja en su División y en la tabla
general de la MASL, llegará para el
Monterrey Flash este domingo 14
de enero cuando en punto de las
16:35 horas reciba en la Arena
Borregos al equipo de Kansas City
Comets.

Los Fundidores de Monterrey
aprovecharon el draft de la LFA para ele-
gir al mejor talento disponible respecto a
la próxima temporada.

En un draft de seis rondas, el equipo
regio seleccionó a jugadores como el
corredor Alex Montini de los Auténticos
Tigres, quien fue su primera selección. 

Por su parte, otras selecciones fueron
el receptor Luis Miguel Pulido de los
Borregos Salvajes de Monterrey, aunque
también otros jugadores del equipo de la
UANL y del Tec de la Sultana del Norte
terminaron siendo elegidos como fue el
caso del caza mariscales Sergio San
Vicente , el liniero defensivo Javier

Fernando Montes y el liniero ofensivo
Manuel Canales.

Solamente como dato, los jugadores
seleccionados de Fundidores que
provienen de Auténticos y Borregos lle-
garon a jugar la anterior final de la Onefa
en noviembre pasado que acabó ganando
el Tec de Monterrey.

Otra selección de los Fundidores
acabó siendo Gabriel García, quien es un
liniero defensivo de las Águilas Blancas.

Al final, Fundidores se armó de la
mejor forma posible para en marzo de
este año iniciar la temporada, en donde
sin duda alguna serán uno de los equipos
favoritos a ganar el campeonato. (AC)

Paola Longoria y Samantha Salas,
raquetbolistas mexicanas, avanzaron a la
final de dobles femenil en el Torneo de
Arizona dentro del Ladies Profesional
Raquetbol Tour, en la LPRT.

Tanto Longoria como Salas vencieron en la
semifinal femenil a la pareja estructurada por
Muñoz de Chile y Barrios de Bolivia, hacien-
do esto por sets finales de 15-6 y 15-4.

Ante esta situación, las dos mexicanas
avanzaron a la final y enfrentarán a la
pareja estructurada por Alexandra
Herrera y Monserrat Mejía, teniendo ese
cruce a partir de este domingo.

Ya en la categoría individual, Paola
Longoria quedó eliminada en la semifi-
nal luego de perder en contra de María
José Vargas.

Longoria perdió ante María José
Vargas en las semifinales, lo que fue por
sets de 15-12 y 15-14.

Si el tijuanense Jaime Munguía
pierde ante John Ryder el próximo
27 de enero, el estadounidense
Jermall Charlo sería la opción
número uno para enfrentar a Saúl
“Canelo” Álvarez en mayo de este
2024. 

Según reportes extraoficiales, el
otro gemelo de los hermanos
Charlo es la opción número dos
para Saúl Álvarez si es que Jaime
Munguía no derrota a John Ryder
en poco menos de dos semanas. 

Jermall, quien es el hermano
gemelo de un Jermell al que Saúl
Álvarez venció con facilidad para
finales del pasado mes de septiem-

bre, es un púgil afroamericano que
nació en Texas y el cual tiene un
récord ganador de 32 victorias por
cero derrotas. 

Tras esta situación, Saúl
Álvarez tendría a Munguía como
opción uno y como dos a Jermall
Charlo, mientras que tal vez
Terence Crawford, David
Benavidez o Dmitry Bivol sean
posibilidades más lejanas para el
“Canelo” en su primera pelea del
presente 2024. 

¡Celtics arrolladores!
Aplastan 145-113 a los Rockets y se mantienen invictos
en casa con foja de 19-0, sumando 26 juegos un perder

en su recinto

Gana Wehrlein el e-Prix
de Ciudad de México

Fundidores se arma

Avanzan Pao y Samantha a final en ArizonaJermall Charlo
opción para

‘Canelo’ Álvarez

Paola Longoria, la número  uno.

El alemán subió a lo más alto del podio.

Los regios tuvieron buenas elecciones.

Celtics obtuvo una victoria holgada.

El cuarto sembrado venció a Botic Van de Zandschulp.

Supera Sinner 
la primera ronda 

En el Abierto de Australia

Flash sigue imbatible

Flash remontó anoche.



El Universal                     

Vaya alboroto entre las fans de
Natanael Cano con un video en el que
aparece de romance con una famosa
actriz de Hollywood en Tulum.

El cantante de corridos tumbados
desató las especulaciones en las redes
luego de que se hiciera viral un
momento romántico del cantante de 22,
quien junto a Peso Pluma encabezan
los corridos tumbados, una corriente
que pertenece al regional mexicano.

Tanto Natanael Cano como Peso
Pluma están pasando por una buena
racha no sólo en la música, sino tam-
bién en los asuntos del corazón, ya
que el intérprete de Ella baila sola
disfruta en plenitud del romance con
la argentina Nicky Nicole.

En redes y en lugares públicos la
parejita no se suelta, recientemente via-
jaron juntos de vacaciones y por supues-
to que presumieron sus fotos juntos.

El video que circula como pólvora en
las redes capta a Natanael Cano besando,

en una fiesta en las playas de Tulum, a
una mujer que según los cibernautas es
Brighton Sharbino, la estadounidense
que ha participado en series televisivas
como NCIS, Once upon a time y el éxito
mundial The walking dead, donde inter-
pretó a Lizzie Samuels.

Ninguno de los dos ha confirma-
do esta relación y no hay rastro
como tal de un romance en sus
redes, eso sí, en las fotos del
Instagram de la joven de 21 años,
hay varios “Me gusta” de Natanael.

El Universal                     

Andrea Legarreta, la conductora y
actriz, hizo su regreso a las redes socia-
les después de enfrentar acusaciones de
Anette Cuburu. Sin responder directa-
mente a la polémica, la esposa de Erik
Rubín utilizó su plataforma para expo-
ner un reciente intento de hackeo en su
cuenta de WhatsApp; este mismo
modus operandi habría afectado pre-
viamente a la también presentadora de
TV Linet Puente.

A través de su cuenta de Instagram,
Legarreta compartió los detalles del
incidente. Un supuesto repartidor la
contactó, alegando entregar un paque-
te. A pesar de estar esperando una
entrega legítima, esta táctica era un
gancho para obtener información de
su teléfono. La artista narró: “Un tipo
disque de paquetería me dijo que me
querían entregar un paquete. Me pidió
que checara mi mail para ver si tenía
un código que me enviaron. Le dije
que no me había llegado nada, me
preguntó si mi número recibía
WhatsApp y le dije que sí”.

La artista continuó explicando que
recibió un código de verificación para
su cuenta de WhatsApp y lo compartió

con el supuesto repartidor. Sin embar-
go, un presentimiento le hizo colgar
antes de continuar. “Chequé y mi
WhatsApp se estaba como reiniciando,
vuelvo a pedir el código de verificación
(de la cuenta) y de esa manera fue que
la recuperé. Tengan cuidado porque
hay muchos pillos”, advirtió Legarreta.

Este engaño también afectó a sus
compañeras de “Hoy”, Linet Puente y
Martha Figueroa. Linetcomentó en la
misma aplicación, momentos después
de entersarse de lo sucedido con su
colega: “Me pasó exactamente lo
mismo la semana pasada. No lo logra-
ron porque se me hizo sospechoso y
colgué el celular, pero honestamente sí
caí en el primer paso”. Además,
comentó que le dijeron tener un paque-
te de Amazon para ella y necesitaban el
código que recibiría en ese momento.

VERIFICACIÓN DE DOS PASOS
WhatsApp explica la verificación de
dos pasos como una función opcional
que añade seguridad a la cuenta. Al
activarla, se crea y confirma un PIN
único necesario para acceder a la cuen-
ta. Este PIN es diferente al código de
registro de 6 dígitos recibido por men-
saje SMS o llamada.

Redacción                                             

En el 2023, Eugenio Derbez experi-
mentó un año lleno de éxitos en el cine
y la televisión, con la película
“Radical” destacando en taquilla y su
reality show familiar “De viaje con los
Derbez”. Aunque se esperaba que con-
tinuara con su apretada agenda, recien-
temente hizo un anuncio sobre su futu-
ro en la industria del entretenimiento.

En una conversación con los medios,
Derbez compartió abiertamente sus
motivaciones: “Ya no me siento bien”
con el ritmo de trabajo que ha manteni-
do hasta el momento. En este sentido,
expresó su intención de tomar un des-
canso para dedicarse a pasar tiempo con
su familia. Aunque aclaró que no se trata
de un retiro definitivo, sino más bien de
una disminución en la intensidad de sus
compromisos laborales.

“Voy a descansar, no a parar, pero sí
a bajarle como a la mitad”, expresó.

El actor detalló que la intensa pro-
moción de “Radical”, basada en la his-

toria de la tamaulipeca Paloma Noyola,
generó una carga de trabajo significati-
va. “Tal vez 2023 es el año que más tra-
bajo he tenido en toda mi carrera”,
compartió Derbez, haciendo referencia
a sus cinco nuevas series y la exhausti-
va gira para la mencionada película.

Brighton Sarbino interpreta a un personaje en la serie The Walking Dead.

Redacción                                             

El veterano actor Bill Hayes, reconoci-
do por su interpretación del personaje
Doug Williams en la telenovela de la
NBC Days of Our Lives, falleció el
viernes a la edad de 98 años, según
informó su agente.

Hayes desempeñó el papel de Doug
Williams desde 1970 hasta diciembre
de 2023, convirtiéndose en uno de los
personajes más longevos de la serie.
Estuvo casado con su compañera de
reparto Susan Seaforth Hayes, con
quien compartió escena como marido y
mujer tanto en la pantalla como en la
vida real durante más de tres décadas.

Los productores de Days of Our Lives
expresaron en un comunicado su recono-
cimiento a la contribución de Bill al pro-
grama: “Bill, uno de los personajes más
longevos de Days of Our Lives, creó el
papel de Doug Williams en 1970 y lo
interpretó ininterrumpidamente durante
toda su vida. Él y su esposa, Susan
Seaforth-Hayes, siguieron siendo la base

de la familia Williams-Horton durante
más de 50 años”.

Ken Corday, productor ejecutivo de
la serie, recordó a Hayes como “el
corazón y el alma” de la producción
televisiva: “He conocido a Bill durante
la mayor parte de mi vida, y él encarna-
ba el corazón y el alma de Days of Our
Lives. Aunque estamos de luto y le echa-
remos de menos, el legado indeleble de
Bill perdurará en nuestros corazones y
en las historias que contemos, tanto den-
tro como fuera de la pantalla”.

Antes de su exitosa carrera en el
mundo del espectáculo, Bill Hayes sir-
vió en el Cuerpo Aéreo de la Marina
estadounidense como piloto de aviones
caza tras alistarse durante la Segunda
Guerra Mundial. Posteriormente, se
dedicó al estudio de Música y Arte
Dramático en la Universidad DePauw
de Indiana. Su incursión en la música y
el teatro incluyó actuaciones en
Broadway y giras nacionales en musi-
cales como Bye Bye Birdie, Student
Prince, Anything Goes, Camelot y The

Pajama Game.
Aunque abandonó Days of Our

Lives en 1984 junto a su esposa
Susan, regresaron a la telenovela en
2003. En 2018, la pareja recibió el
premio Lifetime Achievement en los
Emmy por su destacada contribución
a la serie de televisión.

Falleció a los 98 años de edad; estu-

vo en serie desde 1970 hasta el 2023. El actor compartió que el 2023 fue el

año con más trabajo en su carrera.

Intentan hackear 
a Andrea Legarreta

La conductora fue víctima de ataque digital a través de WhatsApp.

Captan a Natanael de romance con actriz de Hollywood

Muere el icónico actor Bill Hayes Tomará Derbez descanso

Hace historia
ARIANA GRANDE

con Yes, and?

Redacción                                               

Desde finales de 2023, el regre-
so musical de Ariana Grande
ha sido tema de conversación
constante. Cumpliendo con su
promesa, la cantante ha lanza-
do “Yes, And?”, una canción
que promete destacar en la
escena musical y que ya está
ganando terreno en diversas
plataformas de streaming.

La canción presenta algu-
nas características notables,
incluyendo el uso de samples
que evocan el éxito mundial
de Madonna, Vogue.
Referenciando la década de
los 80 en la música pop,
Ariana, conocida cariñosa-
mente como Ari por sus segui-
dores, se embarca en una
nueva era musical.

Hasta la tarde del sábado,
la artista logró su mayor debut

en streaming en Spotify glo-
bal con Yes, And?, acumulan-
do impresionantes 11,212
millones de reproducciones en
su primer día de lanzamiento.

ÉXITO INTERNACIONAL,
PERO CON SORPRESAS

Lo sorprendente es el apoyo
internacional que ha recibido
Ariana, ya que de las 11,212
millones de reproducciones a
nivel mundial en Spotify, solo
3,011 millones de EUA.

Medios como PopCrave
informan que, a pesar de las
altas expectativas, Grande
debutó en el puesto #7 en la
lista de Apple Music en lugar
de asegurarse un lugar más alto.

Mientras tanto, el videoclip
se encuentra en el puesto #15 de
tendencias musicales globales
en YouTube, liderando la lista
en Estados Unidos y ocupando
el segundo lugar en México,
justo detrás de Bizarrap y
Young Miko, según la lista de

tendencias musicales.
En cuanto al nuevo video

musical, que destaca las habi-
lidades de Ariana en el esce-
nario junto con un grupo de
bailarines, ha acumulado más
de 8.5 millones de reproduc-
ciones en YouTube.

DETALLES Y 
PRÓXIMO ÁLBUM 

Este sencillo se ha seleccionado
como la punta de lanza de
Eternal Sunshine, el séptimo
álbum de estudio de Ariana
Grande. La canción fue produ-
cida por Max Martin e Ilya
Salmanzadeh, quienes elogia-
ron la participación activa de la
estrella en la escritura de la letra.

La canción, inspirada por
los dramas recientes de la vida
amorosa e íntima de Ariana, ha
sido aclamada por críticos
como una nueva dirección
fresca para la artista, alejándo-
se del R&B clásico que ha
caracterizado sus últimos años.

La cantante logró
un histórico debut

en streaming con su
nuevo sencillo

alcanzando 11,212
millones de 

reproducciones en
Spotify en 

su primer día.
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Me lo topé en una papelería boutique
de Madrid. Esos lugares donde venden
papeles para cartas preciosos, plumas
para tinta, tarjetas de felicitación de dis-
eños muy sofisticados. Un sitio placen-
tero, donde siempre acabo comprándome
una libreta. Era el cuento de Mariuca la
castañera. No sé si ustedes recuerden la
colección o sea parte de su experiencia
en la infancia: unos cuentos de portada
de cartón muy delgados, suajados con la
figura del personaje del cual trataba la
historia. No los había vuelto a ver, y parte
del regocijo de aquellos cuentos es el
objeto adosado a la portada que tenía que
ver con el personaje. El que yo recordaba
tenía un soplador para el anafre donde la
niña del cuento calentaba las castañas y
las vendía en las esquinas de las calles.
Me emocioné como si hubiera un llama-
do antiguo, un recordatorio de una forma
de la felicidad. Y la felicidad tenía que
ver con ese cuento y mi abuela. No tengo
manera ya de saber si ella me lo regaló o
si los vendían en México. Ahora que lo
he escudriñado sé que el autor del texto e
ilustrador es Juan Ferrándiz, catalán que
fue famoso en su tiempo por las postales
y por estos cuentos infantiles de alguna
manera edificantes. Aunque detesto esa
palabra por su pretensión moral, es ver-
dad que edificaron en mí aunado a la
relación entrañable con mi abuela con el
Madrid del que salió en la guerra civil. Al

leerlo, mi abuela me explicaba cómo eran
las Navidades y ponía especial énfasis en
el olor de las castañas asadas. Eso no es
una experiencia de la ciudad mexicana,
así es que mientras me leía aquel cuento
y añadía sus propias memorias, yo cerra-
ba los ojos para acompañarla en su año-
ranza. Castañas tibias en un cucurucho de
papel que había que descascarar y
después colocar en la boca para que su
dulce blandura caldeara el ánimo inver-
nal.

Cuando vi el cuento ni siquiera
recordaba que se llamaba Mariuca la niña
bondadosa que tiene que trabajar y que
regala castañas a los menesterosos, en
realidad pensaba en mi abuela. En cómo
una abuela que muere a tus 12 años
puede tejer un vínculo con una ciudad
que uno no conoce hasta después. Una
ciudad que dejó mi madre a los cinco
años y de la que contaba que cuando fue
por primera vez a Europa y el piloto
anunció que estaban volando ya sobre
España se echó a llorar. Pero yo no me
compré el cuento para llorar, sino con la
alegría de sentir que tocaba un pedazo
mío, el origen del amor por una ciudad
que es una construcción de palabras y
memorias hasta que te topas por primera
vez con la fuente de la Cibeles bajo ese
cielo azul. La nueva edición de Mariuca
la castañera no tiene soplador de paja,
sino una pequeña servilleta a cuadros

rojo y blanco para envolver las castañas
de mi emoción. Lo que es de celebrar es
que a alguien le ha preocupado la huella
de las lecturas infantiles habiendo hoy
libros tan atractivos. Quizás se reconoce
en aquellos placeres no nada más la nos-
talgia de los lectores adultos, sino que los
niños vuelvan a gozar el libro sobre ofi-
cios de una época y con el objeto que los

extiende fuera de las páginas.
La próxima vez que entre a España,

con el privilegio de tener una doble
nacionalidad derivado de un asunto
desafortunado como fue el exilio, llevaré
como pasaporte el cuento de Mariuca la
castañera.

Ahí está la prueba que me ata a la tier-
ra de mis abuelos.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Juan Gelman

Juan Gelman Burichson (Buenos
Aires, 3 de mayo de 1930 - México
DF, 14 de enero de 2014). Poeta, tra-
ductor y periodista argentino, está
considerado como el poeta más
importante de su generación.  

Hijo de emigrantes judíos ucran-
ios, ejerció diversos oficios antes de
dedicarse al periodismo. Por su
actividad periodística y política
vivió en el exilio entre 1975 y 1988,
residiendo alternativamente en
Roma, Madrid, Managua, París,
Nueva York y México. Durante su
ausencia de Argentina llega a estar
condenado a muerte por la dictadura
argentina; sufre muy de cerca el
drama de los "desaparecidos" cuan-
do su hijo y su nuera pasan a formar
parte de esta dolorosa lista. 

En su juventud colabora en el
periódico Rojo y negro. Es uno de
los fundadores del grupo de poetas
"El pan duro" y es también secretario
de redacción de Crisis, director del
suplemento cultural de La Opinión y
jefe de redacción de Noticias.
También ejerce como traductor en la
UNESCO. Desde 2007 colabora con
el periódico de Buenos Aires, Página
1/2. 

Poeta adscrito al realismo crítico,
consigue un estilo particular partien-
do de un realismo crítico y del
intimismo. Son constantes en su
poesía la presencia de la cotidianei-
dad, el tono político, la denuncia y la
indignación ante la injusticia. 

De su producción poética con-
viene destacar Violín y otras cues-
tiones, El juego en que andamos,
Velorio del solo, Gotán, Sefiní o
Cólera Buey, así como Los poemas
de Sidney West, Traducciones,
Fábulas, Relaciones, Hechos y rela-
ciones o Si tan dulcemente. Escribe
Exilio en colaboración con el peri-
odista argentino Osvaldo Bayer;
otras de sus obras son Citas y
comentarios, Hacia el sur,
Composiciones, Carta a mi madre y
País que fue será. 

La antología Pesar todo es galar-
donada con el premio de poesía José
Lezama Lima, que concede la Casa
de las Américas cubana. En 2005
publica una nueva antología, Oficio
ardiente, que reúne poemas publica-
dos a lo largo de casi cincuenta años
y algunos otros inéditos.

En el ámbito musical escribe dos
óperas, La trampera general y La
bicicleta de la muerte, dos cantatas,
El gallo cantor y Suertes, y varios
LP.

A lo largo de su vida recibe
numerosos galardones, entre los que
destacan el Premio Nacional de
Poesía en 1997 y el Premio Reina
Sofía de Poesía Iberoamericana en
2005; además tiene el título de ciu-
dadano ilustre de la ciudad de
Buenos Aires.

En 2007 obtiene el Premio
Cervantes, considerado el galardón
más importante de las letras hispáni-
cas, y dos años después la
Asociación de Poetas Chinos le otor-
ga el Premio Antílope Tibetano. El
14 de enero de 2014 muere rodeado
de su familia en su domicilio de la
capital mexicana, donde residía
desde 1988.

El escritor Juan Gelman, premio
Cervantes 2007, depositó en la Caja
de las Letras del Instituto Cervantes
un legado que permanecerá guarda-
do hasta el 3 de mayo del 2050. Es
una de las personalidades que deja
un objeto personal en la antigua
cámara acorazada de la sede central
del Instituto.

La felicidad no es más que buena
salud y mala memoria

Albert Schweitzer

La fe se refiere a cosas que no
se ven, y la esperanza, a cosas
que no están al alcance de la
mano

Santo Tomás de Aquino

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

INTRÉPIDOS HÉROES ANÓNIMOS

OLGA DE LEÓN G.
Íbamos por la carretera rumbo al

norte, sin propósito de llegar a alguna
parte. Mi padre había llegado a casa
pasadas las cinco y treinta de la tarde.
Era domingo y siempre solíamos cruzar
la frontera para comer y pasear. Nos llev-
aban antes del mediodía y luego cam-
inábamos para ver aparadores e ir plane-
ando algunas compras entre semana.
Después volvíamos al auto y papá mane-
jaba por alguna carretera, sin rumbo
específico. Ya al anochecer,
regresábamos a casa. Por eso, porque
papá había regresado hasta en la tarde,
mamá estaba enojada. 

De todas formas, saldríamos a meren-
dar o comprar nieve y oír música en el
café merendero de siempre, donde nos
gustaba ir, porque escogíamos la música
que quisiéramos y algunas piezas que nos
pedían papá y mamá para escucharlas en
la rocola. O paseábamos por el centro de
la ciudad y luego, otra vez a la car-
retera… Hasta que algunos de los más
pequeños les daba sueño y se iban
quedando dormidos; yo nunca me dor-
mía en el coche.

Pero, contaban mis padres que de bebé
sí solían sacarnos a los dos hermanitos
que entonces formábamos el total de la
familia, a pasear en el coche para que yo
me pudiera dormir, de meses hasta los
tres años o poco más hicieron eso. Mi
hermanito a veces ya estaba dormido
para cuando salían a dormirme a mí. 

“Las hojas muertas”, “Morenita mía”,
entre otras piezas, eran las que nunca
faltaban en la selección que mis padres
hacían para escucharlas. Más de sesenta
y cinco años después, no puedo dejar de
disfrutar oírlas con la mirada encendida
de amor y los ojos un poco húmedos: son
recuerdos imborrables que comparto con
algunos de los hermanos que también
siguieron con esa tradición de nuestros
padres, de cuando vivimos en Reynosa,
Tamaulipas.

Solo vivimos en esa ciudad fronteriza
ocho o nueve años y, no obstante, las
vivencias de entonces se metieron hasta
lo más hondo de nuestros tiernos cora-
zones y maravillosa memoria. Cómo no
hacerlo, si allí terminamos la primaria, e
hicimos, mi hermanito, uno o dos años de
secundaria (no recuerdo bien), y yo los
tres. Etapa importante en la formación de
los jovencitos. De ahí, iríamos a
Monterrey, para que yo ingresara a
Preparatoria y no tuviese luego problema
para inscribirme en la facultad que
eligiera dentro de la Universidad
Autónoma de Nuevo León.

Volver la mirada a la infancia primera,
antes de los nueve años, cuando los her-
manos ya éramos cinco y todavía
vivíamos en Matamoros, Tamaulipas,
trajo a mi memoria algunos hechos que
se convertirían en anécdotas alec-
cionadoras de profundo raigambre en
nuestras conductas de jóvenes y adultos.

Como cuando ya dentro del coche,
nuestro padre nos vio por el retrovisor y
nos preguntó: ¿de dónde sacaron esos
chicles?  …mamá, quien ya había voltea-
do hacia nosotros, añadió: y, ¿los dulces?
(que tratábamos -sin resultado- esconder
entre las manos). Entonces, papá recordó
que nos le perdimos de vista cuando esta-
ba pagando la cuenta y mamá esperando

las estampillas que le darían por su com-
pra, (para ella ir completando de llenar su
cartilla; ya le faltaba poco para ganarse la
vajilla que tanto quería). No se preocupó,
ya que el auto estaba estacionado a la sal-
ida del Kress, seguramente allí nos
iríamos.

Y en efecto, solos esperábamos que
abriera las puertas para sentarnos atrás.
Con cierto regocijo nos miramos y
sacamos sendos chicles que pusimos en
nuestra boca y felices por la hazaña real-
izada, disfrutamos de esos chicles que les
robamos a los gringos, en venganza por
su hurto: ¡Texas fue nuestra!, unos dulces
y chicles, no eran nada a cambio de eso.
Papá repasó las vivencias del momento y
sacó conclusiones:

Para nuestra sorpresa, no nos regañó,
solo dijo: tomen este billete y regresen a
decirle a la persona de la caja que se les
olvidó pagar por lo que traen en sus
manos. Sentimos tanta vergüenza, que
nunca más hicimos algo igual o seme-
jante. 

Pero, eso no evitó que nos
quedáramos por un par de años con el
resabio de la venganza no cobrada: los
gringos se merecían eso y más…Así que,
a pesar de que seguramente nadie más lo
sabría: Mi hermanito y yo seríamos por
siempre, ¡Intrépidos héroes nacionales y
anónimos!

LA INMORTAL ESPERANZA

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Ese día era un sótano helado: la
Antártida de Urano; pero, el horno de
Venus en verano. Al desempacar los
libros de sus cajas, los libreros y decenas

de discos compactos de música, encon-
tramos que debajo de la puerta trasera,
junto al jardín, había tres tipos de bichos
raros, midiendo cinco centímetros de
largo, abriéndose paso. Los pudimos
clasificar en tres tipos: horribles, horripi-
lantes y horrorosos. Tom, al verlos, nos
dijo: “Vamos, chicos, es el último año,
para que no olviden cuánto les costó este
doctorado”. Nos mudamos a ese sótano
cuando me quedé sin becas y tuvimos
que dejar el departamento en Prescott St.,
en pleno Harvard Square, porque las
becas cumplieron sus plazos. 

Ese último año los viviríamos a veinte
minutos, en bus, de la universidad. Muy
pronto quisimos recordar nuestros años
de ocio en Harvard Square y volvimos un
sábado, dedicados por completo a dar un
paseo por las calles. Descendimos del
autobús antes de llegar al puesto donde
se vendían periódicos de todo el mundo:
Out of Town News, se llamaba el nego-
cio. Caminamos por Massachusetts
Avenue y entramos a una tienda de mue-
bles y artículos de cocina: Crate &
Barrel, que también ha cerrado ya.
Pajareábamos en busca de algún vaso, un
plato o incluso una cuchara; algo que
estuviese dentro de nuestro presupuesto.
Encontré un libro de pasta dura, hoja
brillante y lascivo en fotografías a col-
ores, con fórmulas para más de doscien-
tas recetas de coctelería de alto calibre.
Dos tragos de aquellas fórmulas podían
emborrachar al no profesional. Lo com-
probamos el primer día de experi-
mentación. Llegamos tambaleándonos a
la cama y despertamos con una cruda

mortal.
No sabíamos curar la resaca: por

ejemplo, en un bote limpio de plástico,
(de esos que se consiguen comprando un
litro de helado), se puede colocar agua
simple, luego verter una cucharada de sal
de grano y exprimir uno, o tal vez dos
limones completos. Fórmula que llegaría
a mi bagaje de conocimientos veinte años
después, (Delaira y yo nos habíamos
divorciado ya y yo era un profesional del
alcohol sin vicio: podía dejarlo al
instante, por el tiempo que fuera, -así se
tratara de años-, cuando Dios lo ordena-
ba).

Una de esas noches en que
explorábamos la coctelería del dichoso
libro, preparamos una bebida con brandy,
limón y sepa Dios qué tantos otros
licores combinados. ¡El Sagrado y sus
bebidas con brandy!

Escuchábamos música del disco
Guilty de Barbra Streisand. Un CD cuya
portada conocía desde mi infancia, sien-
do entonces un LP que se tocaba en el
tocadiscos de mis padres, en noches en
las que ellos preparaban su propia coctel-
ería y su par de hijos habíamos ido a
dormir.

Delaira, conmigo en Brighton y
escuchando la música del CD saliendo de
las bocinas del minicomponente que
teníamos, agarró entre sus manos un
arreglo de madera que simulaba un
bastón, como micrófono. Cantaba sin
parar (y sin alcanzar los agudos de la
Streisand). Cuando de pronto, en su ros-
tro, se asomó una desagradable sorpresa:
¡Alguien se había terminado su bebida!
¡Y me estaba culpando a mí! Era cierto
que éramos los únicos en ese sótano,
pero yo no me reconocía como autor de
semejante crimen. ¡Debía haberla bebido
ella sin darse cuenta! Tuvimos que cami-
nar un kilómetro, sobre la nieve, a las
once de la noche, abriendo paso con las
botas, para llegar a la licorería y comprar
otra botella de brandy.

Milagrosamente logramos caminar el
kilómetro de regreso, introducir la llave
en la cerradura, descender los quince
escalones de las escaleras y preparar
otros dos tragos; uno para cada uno.
Delaira tomó de nuevo su micrófono de
madera, oprimió el botón de “play” y la
música volvió a sonar. 

En ese sótano alfombrado, de paredes
sin ventanas, con un par de pósteres que
habíamos comprado como consuelo para
tener vistas al mar y soñar que un día
estaríamos efectivamente frente a una
playa, (pero en ese momento rodeados
por libreros cuyas repisas se pandeaban
por lo pesado de los volúmenes que car-
gaban), a ratos sentados sobre el sillón
grandísimo, color guinda y de cuadros,
(el cual habíamos recogido de la basura),
comiendo aceitunas y más tarde dur-
miendo en el cuarto de al lado: sobre un
futón tamaño matrimonial que yo había
comprado cinco años atrás; en esa
pobreza de sesenta dólares semanales,
sin nada qué hacer más que embor-
racharnos el fin de semana, luego de una
semana de escribir una tesis doctoral que
nadie conocería, que básicamente no
sería publicada; tuvimos Delaira y yo,
memorables recuerdos que jamás olvi-
daríamos en esta vida. Viviendo con
esperanza: la cual, comprobaríamos:
siempre es la última en morir.

Mónica Lavín

La Castañera

Cartelera de batallas



¿Te ha pasado vivir un suceso tan
gozoso que te quedaste recordándolo y
comentándolo mucho tiempo después?

Algo así les ha de haber ocurrido a los
Reyes Magos. Y es posible que más que la
estrella que los guió, o sus oportunos
sueños, lo que más los impactó fue la cer-
canía de Jesús, José y María. Y fue para
ellos no sólo tema de la charla de un día,
sino lo tuvieron presente a lo largo de su
vida pues los dejó llenos de paz y de ale-
gría, les cambió la perspectiva.

Y de seguro también los pastores
recordaban, más que la luz nocturna que
los deslumbró y el coro angélico, la dulzu-
ra de María, la calida hospitalidad de san
José, la tierna mirada del recién Nacido.

Tanto Magos como pastores atesoraron
esa experiencia en su corazón y sin duda
fue y siguió siendo fuente de consuelo en
las dificultades que enfrentaron en sus
vidas.

Y lo mismo les ha de haber pasado a
todos los que fueron a ver al Niño aquella
primera Navidad. Se sintieron amados por
Dios, valorados, volvieron felices a sus
hogares, dando testimonio no sólo con las
anécdotas que no se cansaban de contar,
sino con una alegría que nada ni nadie les
podía arrebatar.

Ya terminó el tiempo navideño, ya
guardamos los adornos y podría parecer
obsoleto recordar la Navidad, pero vale la
pena detenernos a considerar cómo la vivi-

mos, qué nos dejó.
Sin duda hubo quienes se dejaron influir

por el chamuco que a través de películas y
comercios lanzó la mentira de que la
Navidad es para decorar la casa y llenarla
de foquitos, dar y recibir regalos y galletas,

e ir a fiestas. ¿Qué le dejó esa Navidad?,
¿qué se quedaron comentando? ¿Que por
tantos foquitos se les duplicó el recibo de
luz?, ¿que se endeudaron comprando rega-
los?, ¿que cómo bajarán de peso tras los
atracones decembrinos? Puros comentarios
negativos, pesarosos, reflejo de haber vivi-
do una Navidad vacía que los dejó también
vacíos.

Pero sin duda hubo quienes sabiendo
que la Navidad no hay ‘magia’, que lo que
se conmemora es el milagro de que ¡Dios
haya nacido entre nosotros!, la celebraron
asistiendo Misa a encontrarse con Él; en su
hogar pusieron Nacimiento; antes de cenar
arrullaron al Niño, y a sus hijos los ani-
maron a amarlo y a esperarlo a Él, no al
nefasto santa Claus.

¿Con quiénes te identificas? ¿Cómo
viviste la Navidad?, ¿qué te dejó?

Independientemente de tu respuesta,
considera que le llevas ‘de gane’ a Reyes y
pastores  que ellos tal vez nunca volvieron
a ver a Jesús, pero tú puedes encontrarte
con Él ¡todos los días!: en la oración, en Su
Palabra, en la Eucaristía. Está diario en la
iglesia, en el Sagrario, esperando que lo
vayas a ver para llenarte de Su amor.

Imitemos a Magos y pastores en dar pri-
oridad a nuestro encuentro con el Señor,
pero a diferencia de ellos, no nos despi-
damos de la Sagrada Familia, porque sigue
aquí, y quiere acompañarnos a vivir juntos
éste y todos los años.
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Cardenal Felipe

Arizmendi

MIRAR
Gran revuelo ha causado la

Declaración Fiducia supplicans del
Dicasterio para la Doctrina de la
Fe, aprobada por el Papa
Francisco, sobre la posibilidad de
impartir una bendición a personas
en situaciones llamadas irregulares
(porque no viven según la regla
católica inspirada en la Biblia).
Son quienes viven en unión libre
sin sacramento del matrimonio, los
divorciados vueltos a casar y, en
particular, las parejas del mismo
sexo que conviven maritalmente.
Se explican las razones para estas
bendiciones y las condiciones para
darla. ¡No sé por qué tanto ruido, si
eso se ha hecho muchas veces!

Tengo unos sobrinos que se
casaron por la Iglesia (yo presidí
su boda), pero luego se separaron
de su pareja y ahora viven con otra
mujer. Con frecuencia me piden
una bendición y nunca he tenido
problema de conciencia para con-
cedérsela. No están pidiendo una
convalidación de su nueva unión,
no les doy la comunión sacramen-
tal, sino que sólo les encomiendo a
Dios para que les libre del mal y
les vaya bien. Ellos y todas las per-
sonas saben que no estamos cele-
brando un nuevo sacramento mat-
rimonial, sino pidiendo a Dios que
les conceda su favor. ¡Esto lo he
hecho siempre! Nunca les niego el
bautismo de sus hijos. Aún más, al
final de ese sacramento, como está
indicado en el Ritual del Bautismo
de Niños, con la fórmula litúrgica
que indica el mismo ceremonial de
la Iglesia desde hace muchos años,
doy la bendición a la mamá, al
papá y a los presentes.

Esta bendición litúrgica no es
equivalente al sacramento del mat-
rimonio, y todos están conscientes
de ello. Lo mismo hacemos con
personas que viven en unión libre.
Si es posible, les exhortamos a que
formalicen sacramentalmente su
unión, pero nadie entiende que, por
bautizar a sus hijos y dar la bendi-
ción a sus padres, eso sea equiva-
lente al sacramento matrimonial.

La cosa se complica con parejas
del mismo sexo que conviven mar-
italmente. La Declaración del
Dicasterio es muy clara cuando
afirma en varias ocasiones que
bendecirles no es un sacramento,
no es una aprobación de su
situación, no es bendecir el pecado
en que jurídicamente están, sino
sólo una súplica hecha en forma
espontánea, no litúrgica, para que
Dios les ayude, les libre del mal y
les acompañe. Esto a nadie se
puede negar.

Aunque no es equiparable el
caso, bendecimos a borrachitos, a
drogadictos, incluso a narcos, y no
por ello aprobamos su vida.
Bendecimos animalitos, casas,
vehículos, comercios, etc., y las
personas valen mucho más. Hace
tiempo, pidieron a un sacerdote
que bendijera un local comercial;
lo hizo sin problema; pero luego se
enteró de que era un prostíbulo…
¿Se puede borrar la bendición? No
se bendice la práctica de la prosti-
tución; ojalá que la bendición
ayude a quienes viven de ello a que
se arrepientan y cambien de vida.

Un sacerdote muy amigo tiene
un sobrino nieto que vive en
Francia. Hace poco vino a visitar a
sus padres y a la familia, pero es
gay y trajo a su pareja, de la misma
tendencia, con quien convive.
Aunque la familia y el sacerdote
no aprueban esa unión, no lo
pueden rechazar, pues es su hijo o
sobrino. Cuando regresó a Francia,
le pidieron a Dios que le vaya bien.
Esto no es legitimar esa unión,
sino sólo suplicar la misericordia

de Dios.

DISCERNIR
Comparto algunas frases del

documento citado, ratificadas en
una posterior nota de prensa: “La
presente Declaración se mantiene
firme en la doctrina tradicional de
la Iglesia sobre el matrimonio, no
permitiendo ningún tipo de rito
litúrgico o bendición similar a un
rito litúrgico que pueda causar
confusión. Y es precisamente en
este contexto en el que se puede
entender la posibilidad de bendecir
a las parejas en situaciones irregu-
lares y a las parejas del mismo
sexo, sin convalidar oficialmente
su status ni alterar en modo alguno
la enseñanza perenne de la Iglesia
sobre el Matrimonio”
(Presentación).

“Son inadmisibles ritos y ora-
ciones que puedan crear confusión
entre lo que es constitutivo del
matrimonio, como «unión exclusi-
va, estable e indisoluble entre un
varón y una mujer, naturalmente
abierta a engendrar hijos», y lo que
lo contradice. Esta convicción está
fundada sobre la perenne doctrina
católica del matrimonio. Solo en
este contexto las

relaciones sexuales encuentran
su sentido natural, adecuado y ple-
namente humano. La doctrina de la
Iglesia sobre este punto se
mantiene firme” (4).

“Dado que la Iglesia siempre ha
considerado moralmente lícitas
sólo las relaciones sexuales que se
viven dentro del matrimonio, no
tiene potestad para conferir su ben-
dición litúrgica cuando ésta, de
alguna manera, puede ofrecer una
forma de legitimidad moral a una
unión que presume de ser un mat-
rimonio o a una práctica sexual
extramatrimonial” (11). 

“En su misterio de amor, a
través de Cristo, Dios comunica a
su Iglesia el poder de bendecir.
Concedida por Dios al ser humano
y otorgada por estos al prójimo, la
bendición se transforma en
inclusión, solidaridad y pacifi-
cación. Es un mensaje positivo de
consuelo, atención y aliento. La
bendición expresa el abrazo mis-
ericordioso de Dios y la mater-
nidad de la Iglesia que invita al fiel
a tener los mismos sentimientos de
Dios hacia sus propios hermanos y
hermanas” (19).

“Quien pide una bendición se
muestra necesitado de la presencia
salvífica de Dios en su historia, y
quien pide una bendición a la
Iglesia reconoce a esta última
como sacramento de la salvación
que Dios ofrece. Buscar la bendi-
ción en la Iglesia es admitir que la
vida eclesial brota de las entrañas
de la misericordia de Dios y nos
ayuda a seguir adelante, a vivir
mejor, a responder a la voluntad
del Señor” (20).

“Es Dios que bendice…
Nosotros para Dios somos más
importantes que todos los pecados
que nosotros podamos hacer,
porque Él es padre, es madre, es
amor puro, Él nos ha bendecido
para siempre. Y no dejará nunca de
bendecirnos” (27).

ACTUAR
Tengamos un corazón como el

de Dios. Nos bendice siempre,
pues somos sus hijos, aunque no
aprueba ni bendice nuestros peca-
dos. Jesús es cercano y misericor-
dioso con los pecadores, pero
siempre nos invita a convertirnos,
a dejar de pecar, para vivir como
hijas e hijos del Padre Dios. El
evangelista Marcos dice que la
primera predicación de Jesús es:
“Conviértanse y crean en el
Evangelio” (Mc 1,15). Que el
Espíritu Santo y la Virgen María
nos ayuden.

Bendiciones en
casos especiales

O. Felipe Bacarreza

¿Qué te dejó la Navidad?
Alejandra Sosa

Los dos discípulos

de Juan siguieron a Jesús
El tiempo de Navidad concluye con la

Solemnidad de la Epifanía. Esta Solemnidad
tiene su día propio el 6 de enero. Pero, dado
que en nuestro país el 6 de enero no es feri-
ado civil, la Solemnidad de la Epifanía se
traslada al domingo después del 1 de enero.
Cuando ese domingo cae el 6 de enero o
antes, el domingo siguiente se celebra la
Solemnidad del Bautismo del Señor, que
marca el comienzo del tiempo litúrgico ordi-
nario. Pero este año el domingo siguiente al
1 de enero fue el 7 de enero y ese domingo
celebramos la Solemnidad de la Epifanía. En
este caso, el Bautismo del Señor se traslada
al lunes después de la Epifanía. Este año lo
celebramos el lunes 8 de enero y hoy cele-
bramos ya el Domingo II del tiempo ordi-
nario. Pero debemos recordar que el ministe-
rio público de Jesús comenzó cuando Él se
presentó al bautismo de Juan.

En el ciclo B, que se caracteriza por la lec-
tura del Evangelio de Marcos, en este
Domingo II se intercala una lectura tomada
del Evangelio de Juan, que relata el primer
encuentro de Jesús con tres de sus discípulos,
que eran discípulos de Juan y que, después
de ser llamados por Jesús, serán del número
de los Doce. Estamos hablando de Andrés,
otro discípulo anónimo y Pedro.

«Al día siguiente, Juan se encontraba de
nuevo allí con dos de sus discípulos.
Fijandose en Jesús que pasaba, dice: “He ahí
el Cordero de Dios”». Es un modo extraño de
llamar a un hombre. Pero, en realidad, Juan
lo usa porque sus discípulos están preparados
para entender su sentido. Ese modo de iden-
tificar a Jesús revela la profundidad de la
enseñanza de Juan y cómo verdaderamente
había cumplido con su misión de «preparar el
camino del Señor». En efecto, esos dos dis-
cípulos de Juan no objetan, no cuestionan ni
se extrañan de ese modo de llamar a Jesús. Al
contrario, «los dos discípulos lo oyeron
hablar así y siguieron a Jesús». Podemos
decir que era la «consigna» que su maestro
les había dado.

La lectura comienza con una circunstan-
cia de tiempo: «Al día siguiente». Es impor-
tante destacarlo, porque el día anterior Juan
ya había llamado a Jesús de ese modo y en
forma más explícita: Juan «ve a Jesús venir
hacia él y dice: “He ahí el Cordero de Dios,
que quita el pecado del mundo”». Sabemos
que todo el culto en Israel giraba en torno al
sacrificio. La víctima era inmolada, puesta
sobre el altar y luego ofrecida a Dios por
ministerio del sacerdote. El altar representa-
ba la aceptación de parte de Dios. De esta
manera, ese animal había sido asumido en la
esfera de Dios, había sido hecho sacro −sac-
rificado−, era un «cordero de Dios». Quienes
lo comían −sacrificio de comunión (cf. Lev
3,1ss)−, como se hacía con el cordero pas-
cual, entraban, en cierto modo, en comunión
con Dios y en comunión unos con otros. El
sacrificio se celebraba también como el
modo de expiar los pecados (cf. Lev 4,1ss).
Para cada tipo de pecado y para cada condi-
ción de persona que lo cometía −sacerdote,
príncipe, uno del pueblo−, prescribía la Ley
un tipo de sacrificio. Lo notable es que Juan
había formado a sus discípulos para que aco-
gieran al que venía después de él como «el
Cordero de Dios», que quita el pecado, no de
éste o aquél, sino «el pecado del mundo»,
¡del mundo entero!

En el tiempo de Navidad hemos visto que,
treinta años antes, el anciano Simeón, a la
puerta del templo, tomó en sus brazos a Jesús

y dijo, dirigiendose a Dios: «Mis ojos han
visto tu Salvación»; hemos visto también que
ese mismo día la profetisa Ana hablaba de
ese Niño «a todos los que esperaban la reden-
ción de Jerusalén» (cf. Lc 2,30.38). Ambos
profetizan la verdad; ese Niño es la
Salvación y la Redención. Salvación aplica
para algo que está perdido o destruido;
Redención es el pago que se debe dar para
obtener la libertad de un esclavo. Ese Niño es
la «Salvación de Dios» para todos los pueb-
los −«luz para alumbrar a los gentiles y glo-
ria de tu pueblo Israel»− y Redención de
Jerusalén. Es admirable lo que profetizan
sobre ese Niño, que en su aspecto exterior no
difiere de otros.

Pero Juan va mucho más allá. Juan indica
el modo como acontecerá esa Salvación y
Redención. La obrará Jesús ofreciendose en
sacrificio como «Cordero de Dios que quita
el pecado del mundo». Una vez que eso ocur-
rió y vino el Espíritu Santo sobre los após-
toles, ellos pudieron comprender todo el sen-
tido de lo que Juan decía, como lo expresa la
primera carta de San Pedro: «Ustedes han
sido redimidos… no con algo caduco, oro o
plata, sino con una sangre preciosa, como de
Cordero sin tacha y sin mancilla, Cristo» (cf.
1Ped 1,18.19).

Hemos hecho esta larga introducción para
despertar la curiosidad, en este primer
domingo después del comienzo de la vida
pública de Jesús. También nosotros debemos
reaccionar como esos dos primeros discípu-
los: «Los dos discípulos oyeron a Juan hablar
así y siguieron a Jesús». Esto es los que debe-
mos hacer nosotros domingo a domingo.
Debemos venir a escuchar las Palabra de
vida eterna, que sólo Jesús pronuncia, admi-
rarnos de los milagros que Él hace, llenarnos
de gratitud por el amor que nos ha tenido,
hasta entregar su vida por nosotros, ale-
grarnos por su triunfo sobre la muerte y por
la gloria de que goza en el cielo junto a su
Padre. La Eucaristía dominical debe ser el
momento más luminoso de toda la semana.

Decíamos que en esta ocasión Jesús
encontró a tres de los que serán sus Doce
apóstoles: «Andrés, el hermano de Simón
Pedro, era uno de los dos que habían oído a
Juan y habían seguido a Jesús». La tradición

ha identificado al otro discípulo con el evan-
gelista Juan, el que relata estos hechos, el
hijo de Zebedeo, uno de los Doce, que, pre-
cisamente, omite su nombre por modestia y
también para no confundir con el Bautista,
Precursor de Jesús. En este Evangelio el
único Juan es el Bautista; el apóstol nunca se
menciona por su nombre.

Andrés «encuentra primeramente a su
hermano Simón y le dice: “Hemos encontra-
do al Mesías”, que quiere decir, Cristo. Y lo
llevó donde Jesús». Lo que le está diciendo,
al llamar a Jesús «Cristo» (Ungido) es que se
trata del esperado por Israel, como el hijo de
David, que salvará al pueblo y restituirá el
Reino de Israel. Recordemos que, cuando los
judíos mandaron preguntar a Juan: «¿Quién
eres tú?», él lo primero que respondió fue:
«Yo no soy el Cristo» (Jn 1,20). Andrés, en
cambio, declara haber encontrado al Cristo.
Su hermano le cree y se deja llevar a Jesús:
«Jesús, fijando su mirada en él, le dijo: “Tú
eres Simón, el hijo de Juan; tú te llamarás
Cefas”, que quiere decir, “Pedro”». Los obje-
tos tienen “género” y se les puede asignar
uno u otro, también neutro. En arameo
“Cefas” es masculino y está bien para nom-
bre de varón, indicando su misión −funda-
mento de la Iglesia−; en cambio, “piedra”, en
español (y también en griego “petra”) recibe
género femenino y no está bien para llamar a
un varón. Por eso, el evangelista lo transfor-
ma en Pedro (“Pétros”).

Para darle mayor cercanía con los hechos,
el evangelista, que escribe en griego, intro-
duce tres términos arameos −rabbí, Mesías,
Cefas−, que traduce inmediatamente al
griego: Maestro, Cristo, Pedro, y, en ade-
lante, usa estos términos. Por eso, en la tra-
ducción al español no hay razón para traducir
el nombre de “Cristo” al arameo “Mesías”,
como suele hacer nuestro Leccionario,
oscureciendo más que aclarando. Para ser
consistente, tendría que traducir por “rabbí”
cada vez que se llama a Jesús “maestro” y
por “Cefas”, cada vez que recurre el nombre
de Pedro. Nosotros nos llamamos “cris-
tianos” y no “mesiánicos” y concluimos
nuestras oraciones diciendo: «Por Cristo,
nuestro Señor». ¡No cambiemos este nombre
glorioso!


